
У преподобного Ефрема Сири-
на находим такие слова: 
«Крест разрушает идолов». 

Преподобный знал, о чем гово-
рил, — он жил в постъязыческую 
эпоху, когда последствия языче-
ства еще были очевидны и в 
жизни людей, и в тогдашней 
культуре; но он знал, что христи-
анская вера разрушила идолов и 
люди, оставив идолов, стали 
поклоняться Святому и Животво-
рящему Кресту Господню.

Что же такое идол? Идол — это 
ложная ценность, которая человече-
ской фантазией, или в силу предрас-
судков, или злыми внушениями извне 
возводится в ранг абсолютной ценно-
сти, требующей поклонения. Именно 
так создавались древние языческие 
боги, и люди поклонялись рукотвор-
ным истуканам как воплощению абсо-
лютной ценности, пока эти идолы не 
были сокрушены верой Христовой.

Так было в древности, а что же про-
исходило в последующие времена? И в 
последующие времена сохранялась 
традиция поклоняться ложным ценно-
стям. А для того чтобы ложной ценно-
сти поклониться, ее нужно опять-таки 
абсолютизировать, т.е. сделать абсо-
лютно непререкаемой, которая никем 
не оспаривается и требует лишь покло-
нения. Так на месте рукотворных исту-
канов стали появляться истуканы дру-
гого рода — плоды человеческих мыс-
лей, рассуждений, философских 
построений. И мы знаем, что нередко 
политические концепции, политиче-
ские идеи становились такими идола-
ми, которые требовали полного подчи-
нения и почти религиозного поклоне-
ния. Не так давно и наша страна осво-
бодилась от поклонения подобным 
идеологическим идолам, и дай Бог, 
чтобы наш народ никогда больше не 
соблазнился ни на что подобное.

Но так было не только в нашей 
стране. Мы знаем, что политические 
идеи нередко формулируются и пере-
даются людям таким образом, чтобы 
убедить род человеческий, будто оче-
редная идея есть апогей человеческой 
мысли, и следовать ей - значит постро-
ить благополучное, процветающее и 
справедливое общество. И вновь, как в 
нашем недалеком национальном про-
шлом, так уже в масштабах всей плане-
ты развивается поклонение некоему 
идолу, который называется современ-
ным обществом, словно современное 
общество уже достигло максимума в 
своем развитии, и больше за этим 
ничего не последует. Людей склоняют 
принимать всё это на веру и покло-
няться как идолу; попытки оспорить 
идолопоклонство вызывают ожесто-
ченное сопротивление, и мы знаем: 
большинство войн и революций, и в 
прошлом, и в наши дни, происходит 
потому, что кто-то захотел создать 
нового идола и заставить множество 
людей ему поклоняться.

Но есть и другой идол — это богат-
ство. Богатство привлекает человека, 
потому что придает ему силы, расши-
ряет его возможности. Действительно, 
богатство позволяет достигать того, 
что хочется, а человек чаще всего 
желает успеха и наслаждения. Успех 
без наслаждений — уже неполный 
успех, но когда успех позволяет 
наслаждаться во всей полноте, возни-

кает еще один идол — пустота, которой 
люди нередко посвящают всю свою 
жизнь, отдают все силы.

Но святой преподобный Ефрем 
говорит: «Крест разрушает идолов». 
Никакая идеология, оспаривающая 
господствующую в том или ином 
месте, в то или иное время, неспособна 
разрушить идола, — просто один идол 
меняется на другой. А крест Господень 
разрушает любого идола, потому что, 
взирая на крест, мы понимаем: не 
силой, не деньгами, не властью, не 
наслаждением побеждены были грех, 
диавол и смерть, но Христом, Который 
принял образ раба и взошел на крест, 
чтобы Своей жертвой искупить наши 
грехи и спасти весь род человеческий.

Именно подвиг Христа, распятого, 
отдающего Свою жизнь ради других, 
сокрушил и сокрушает сегодня всех 
идолов. И если мы хотим быть свобод-

ны от идолопоклонства, иногда почти 
незаметно проникающего в наше 
сознание и нашу  жизнь, мы должны 
крепко держаться за веру православ-
ную, исповедовать Господа Иисуса 
Христа распятого, своим Спасителем и 
Богом, Его учением напитывать свой 
разум и свое сердце и тем самым обре-
тать великую свободу от любого чело-
веческого внушения, от любых идолов, 
которые создаются для очередного 
порабощения людей.

Когда преподобный Ефрем сказал, 
что крест разрушает идолов, он имел в 
виду не только победу христианства 
над язычеством, но прозревал вели-
кую, уже внеисторическую победу 
Христа распятого над всяким челове-
ческим идолопоклонством, что непре-
менно влечет за собой освобождение 
человека, подлинную свободу от раб-
ства греху и идолам, свободу, которая 

наполняет счастьем, 
смыслом нашу зем-
ную жизнь и открыва-
ет перед нами врата 
вечности.

Пусть крест Хри-
стов не только ограж-
дает нас от сил вражи-
их, но и наполняет 
нашу жизнь великим 
смыслом, открываю-
щим двери Боже-
ственного Царства. 

И вот еще что мы 
должны осознать в 
связи с сегодняшним 
днем. Каждый чело-
век проходит, в боль-
шей или меньшей сте-
пени, через страда-
ния. Иногда людей 
постигает большое 
горе, иногда нечто 
меньшее, но нет чело-
века, который бы за 
свою жизнь не постра-
дал. Или что-то боль-
но уязвило, или 
болезнь тяжелая, или 
неудача в жизни, или 
большие трудности по 
работе, — да мало ли 
что уязвляет нас 
настолько, что мы с 
большим трудом 
переносим это страда-
ние, эту печаль! И 
бывает так, что чело-
век разрушает себя 
собственными страда-
ниями, — проходя 
через трудные момен-
ты жизни, он выходит 
из них разрушенным, 
ослабленным, озло-
бленным, порой поте-
рявшим даже всякую 
надежду на будущее.

Крест Христов, 
Святая Голгофа — 
место страдания и 
искупления всех нас 
— учат правильному 
отношению к скорбям 
и страданиям. А когда 
уж совсем тяжело в 
жизни, когда кажется, 
что сил никаких нет, 
чтобы выдержать все, 
что выпало на твою 
долю, подойди к кре-

сту Господню, внимательно посмотри 
на Его изображение, соотнеси муки ни 
в чем не повинного Спасителя со свои-
ми житейскими скорбями и помолись 
Господу перед Его крестом. И пусть 
Господь даст и вам силу достойно 
пройти через скорби, болезни и стра-
дания, не разрушая самих себя ни 
духовно, ни физически, и выйти из 
полосы жизненных трудностей с новы-
ми силами, с новым взглядом на 
жизнь, с новым душевным состоянием 
— состоянием победителя, достойно 
прошедшего через испытания.

Мы сильны верой в преображаю-
щую нас спасительную силу Креста 
Господня. Именно поэтому вера — это 
дело сильных людей, потому что через 
веру мы становимся сильными, испол-
няясь Божественной благодати.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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ВЕРА – ДЕЛО СИЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

НАШ ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС П6750

«Кресту Твоему поклоняемся, Владыко…» Митрополит Самарский и Тольяттинский Сергий 
во время Всенощного бдения в Кирилло-Мефодиевском соборе г. Самары 26 сентября 2018 г.



2 Хронограф

23 сентября в новом величе-
ственном храме во имя 
Софии, Премудрости 

Божией была отслужена первая 
Литургия. Белокаменный собор 
вознес свой шатровый купол к 
небесам на живописном участке 
волжской набережной близ 
известной всем самарцам 
«Ладьи». Празднество было приу-
рочено к торжествам в память 
1030-летия Крещения Руси.

Божественную Литургию совер-
шил митрополит Самарский и Тольят-
тинский Сергий в сослужении архие-
реев Самарской митрополии и духо-
венства Самарской епархии.

Прихожане многих храмов област-
ной столицы пришли помолиться в 
новом соборе, где еще предстоит 
выполнить множество строительных 
работ, но уже можно совершать богос-
лужения.

Из истории мы знаем, что Софий-
ские храмы строились только в сто-
личных городах, придавая им особый 
статус: в Константинополе, Киеве, 
Новгороде, Софии. 

По замыслу митрополита Сергия, 
храм именуется Софией — Премудро-
стью Господней как символ соедине-
ния Бога, человека и всего мирозда-
ния, символ Самого Господа нашего 
Иисуса Христа.

Многое здесь напоминает нам о 
Царьграде, а также о Небесном Иеру-
салиме как граде на холме, у реки, про-
низанном лучами света, несущими лад 
и упорядоченность в христианское 
Отечество. Это и мраморный иконо-
стас, мраморные колонны, витражи в 
самых верхних оконных рядах, изобра-
жение в куполе собора Господа Вседер-
жителя, а над алтарем - Покрова Пре-
святой Богородицы, чуть ниже - Схож-
дение Святого Духа на апостолов. Это 
и сам масштаб храмового здания, и 
даже то, что у его стен воздвигнут 
замечательный памятник крестителю 
Руси, Великому князю Владимиру.

По окончании службы Владыка 
произнес проповедь, в которой поздра-
вил прихожан с открытием святыни.

 «Пусть этот храм живет, украшая 
наши волжские берега и являясь сви-
детельством Православной веры рус-
ского народа… 

Крещение Руси определило ход 
развития истории нашего Отечества, 
стало отправной ее точкой. Оно более 
1000 лет сохраняло наш народ, нашу 
историческую государственность, 

давало возможность выстоять во всех 
катаклизмах и испытаниях…

Православная вера преобразила 
народ, воспитала в нем дух самоотвер-
жения и кротости, жертвенности и 
терпения», — сказал митрополит. Он 
поблагодарил губернатора Дмитрия 
Игоревича Азарова за помощь в стро-
ительстве храма.

Затем на храмовой площади, у 
памятника святому равноапостольно-
му князю Владимиру, был совершен 
молебен.

Дмитрий Игоревич Азаров, 
поздравляя всех собравшихся, отме-
тил, что день открытия Софийского 
собора навсегда вошел в историю 
города и региона. «Самарская область 
богата своими традициями, своими 
талантливыми людьми, природой и, 
конечно, духовной жизнью. Я очень 
рад, что в последние годы молитвами 
и трудами владыки Сергия, с помо-
щью Божией и помощью всех жителей 
региона, при их участии в восстанов-
лении храмов, наша земля не только 
украшается, но и возвращается к 
своим духовным корням, — отметил 
глава региона. - У нас еще много рабо-
ты в этом и других храмах. И наш свя-
той долг — их восстановить, вернуть 
их людям, церкви, вере».

После приветствия губернатор и 
Владыка вручили главному хормей-
стеру сводного епархиального детско-
го хора Марии Синициной юбилей-
ную медаль Русской Православной 
Церкви в память 100-летия восстанов-
ления патриаршества.

В празднестве принимали участие 
детский сводный хор Самарской епар-
хии «Благо» и детский сводный хор 
г.о. Самара «Поющие сердца». 

Также были награждены победи-
тели областного фотоконкурса «Моя 
семья», организованного Союзом пра-
вославных женщин Самарской обла-
сти. Победителями фотоконкурса в 
соответствующих возрастных номина-
циях стали:

- среди учащихся 1-4 классов - уче-
ница 3 класса МБУ гимназии № 39, г. 
Тольятти Наталья Николаевна Татар-
никова;

- среди учащихся 5-7 классов - уче-
ник 5 класса Самарского спортивного 
лицея Сергей Юрьевич Морозов, г. 
Самара;

- среди учащихся 8-9 классов - уче-
ница фотошколы МБОУ ДО «Родник», 
г. Тольятти Екатерина Сергеевна Гав-
рильченко;

- среди учащихся 10-11 классов - 
ученица фотошколы МБОУ ДО «Род-
ник», г. Тольятти Арина Андреевна 
Шорникова;

- среди студентов высших и сред-
них специальных учебных заведений 
- студентка 2 курса магистратуры 
Самарского университета им. акаде-
мика Королева Дарья Трофимова. 

Гран-при получил Никита Тихо-
нов, ученик 3 класса ГБОУ Самарской 
области средней общеобразователь-
ной школы имени В.Д. Лёвина посёл-
ка Чёрновский муниципального райо-
на Волжский Самарской области.

Работы победителей были пред-
ставлены на фотовыставке, располо-
жившейся справа от входа в храм.

Затем состоялся концерт духовной 
музыки. Волжский берег в это время 
залился теплым солнечным светом и 
далеко разнеслись слова песнопения: 
«Русь Святая, храни веру православ-
ную, в ней же тебе утверждение»! 

Для православных самарцев этот 
день является грандиозным, поворот-
ным историческим событием.

В этом году мы вспоминаем 100-
летие казни святых Царственных стра-
стотерпцев, и вот, наконец, мы дожи-
ли до того дня, когда Русская Держава 
начинает укрепляться. Сколько было 
порушено в нашей стране храмов 
Господних, Богородичных, в честь 
Георгия Победоносца, свт. Спиридона 
Тримифунсткого и других святых. 
Имя Божие, имя Премудрости Божией 
изгонялись с нашей земли.

И вот наступил день, когда в 
симфонии государственной и духов-
ной властей утверждается имя Пре-
мудрости Божией, очень много-
гранное и глубочайшее понятие, 
непостижимое умом, но только 
верой. Оно подразумевает и дух 
общности и сплочения, соборности, 
Священную державу с ее единомыс-
ленными подданными и правиль-
ными устоями человеческого обще-
жития. 

Выражая идею иерархической 
лестницы между горним и дольним, 
идею освящающей силы Бога, 
София есть одновременно отчасти 
знак и Девы Марии как средоточие 
«обновленного творения» и символ 
идеальной Церкви, и символ всего 
христианского человечества, устро-
енное как священная благочестивая 
держава. Собор Софии - веществен-
ный дом для невещественной свя-
тыни.

Как сказал однажды культуро-
лог, академик С.С. Аверинцев, «Бла-
говерное царство и благочестивая 
ученость — вот две равновеликие 
формы проявления Софии в мире 
людей. Собирая космические тела в 
устроенное мироздание, собирая 
разрозненные мысли людей в дис-
циплинированный интеллектуаль-
ный космос, Премудрость собирает 
и земли, города, страны в централи-
зованную сакральную державу. Ибо 
государство тоже есть ее «дом»».

Ольга Щербак

БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ 
В СОФИЙСКОМ СОБОРЕ

Концерт духовной музыки возле Софийского храма

Первая Божественная литургия в Софийском соборе Митрополит Самарский и Тольяттинский Сергий дарит Губернатору Самарской 
области Дмитрию Игоревичу Азарову икону Спасителя
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ПУСТЫННИК ОТЕЦ ТИХОН
50 лет назад, 10/23 сентября 

1968 года, отошел ко 
Господу иеромонах Тихон 

(Голенков), истинное украшение 
Сада Пресвятой Богородицы, под-
вижник и духовный отец знаме-
нитого старца Паисия Святогор-
ца.

Отец Тихон (в миру Тимофей 
Голенков) родился в 1884 году в Рос-
сии, в деревне Новая Михайловка, в 
семье Павла и Елены Голенковых. С 
младенческих лет он почувствовал 
призвание к монашеству и, прежде чем 
достичь совершеннолетия, паломни-
ком обошел множество русских мона-
стырей. Затем Тимофей отправился в 
Святую Землю и поклонился святым 
местам, после чего прибыл на Афон, 
где и принял постриг с именем Тихон в 
келье святителя Николая в Буразери 
(местность недалеко от Кариеса (Кареи) 
– административного центра Св. Горы 
Афон).

Через пять лет монах Тихон, возже-
лав еще большей высоты духовной 
жизни, пришел в Карулью и провел 
здесь пятнадцать лет. Проживал он в 
пещере, вкушал пищу раз в три дня и 
проводил все свое время в молитве, 
чтении и поклонах. Его руководителем 
был некий премудрый и деятельный в 
духовной жизни старец. 

Подвизаясь в Карулье (местность 
на оконечности Афона, известная своей 
дикой, суровой природой и строгой 
аскезой обитающих здесь пустынни-
ков), отец Тихон познакомился с двумя 
монахами, которые много постились, 
клали по тысячи поклонов в день и 
умерли преждевременно.

Через пятнадцать лет отец Тихон 
перебрался в одну из келий монастыря 
Ставроникита, что в Капсале (мест-
ность на Св. Горе, недалеко от Кариеса) 
и стал проживать там. Здесь он пребы-
вал в послушании у некоего старца, за 
которым ухаживал. Уступая увещани-
ям, монах Тихон стал священником и 
духовником (в греческой православной 
традиции не каждый священник может 
принять исповедь, т.е. стать духовни-
ком; такое право специальным чином 
вручения епитрахили епископ дает 
лишь избранным священникам), 
построил церквушку, которую посвя-
тил Воздвижению Креста Господня.

Одно время, в течение восьми меся-
цев, отец Тихон держал возле себя двух 
молодых монахов в качестве послуш-
ников. Они старались следовать прави-
лу отца Тихона, который подчеркивал, 
что в пустыне они должны славить 
Бога, а не спать и есть наподобие 
животных. Всю неделю один раз в день 
они вкушали пищу без масла, а в суббо-
ту и воскресенье отец Тихон добавлял в 
кастрюлю три столовых ложки масла. 
Каждый монах брал свою долю пищи и 
вкушал ее в своей келье. Отец Тихон 
говорил им: «У вас есть благословение 
на добавку». Он имел рассуждение и 
заботился о своих послушниках.

После аскетичной трапезы отец 
Тихон прохаживался вокруг хижины и 
громко, с несказанным устремлением 
творил Иисусову молитву: «Господи 
Иисусе Христе, помилуй мя». Молитва 
ритмически выходила из глубин его 
сердца. Когда отца Тихона спрашива-
ли: «Как поживаешь, геронда?», он 
отвечал: «Сердце начинает возгревать-
ся». Молитва у него не прерывалась 
даже во сне – высшее состояние души! 
«Аз сплю нужды ради естества, сердце 
же мое бдит ради множества любви» 
(ср.: Песн. 5: 2).

Отец Тихон и его послушники раз-
говаривали друг с другом очень мало. 
Однажды целых семнадцать дней они 
не обменялись ни словом! Лишь когда 
приходили посетители, отец Тихон 
звал послушников, чтобы они присут-
ствовали при духовной беседе и полу-
чили пользу.

Когда старец Нектарий, по прозви-
щу Караманлис, в первый раз посетил 

отца Тихона, тот принял его с любовью 
и предложил «официальную трапезу»: 
тотчас собрав с дерева горсть маслин, 
старец принес их отцу Нектарию и еще 
крупную соль и червивых сухарей, 
которые кушал сам, после чего оставил 
гостя одного, сказав на ломаном грече-
ском: «Я сейчас хочет молиться». Посе-
титель вкусил все, так как нестяжатель-
ный аскет угостил его с любовью и про-
стотой.

Благочестивейший коробейник 
Кариеса, г-н Феодор Талэас был духов-
ным чадом отца Тихона. Однажды, 
когда он пошел к старцу на исповедь, 
предыдущий посетитель поведал ему, 
как отец Тихон предсказал, что после 
него придет Феодор и принесет то и то, 
что и точно случилось в действитель-
ности.

Как-то раз отца Тихона посетил 
некий человек, которому старец ска-
зал:

– Чадо мое, ты пришел не ко мне, а 
для того, чтоб разведать, водятся ли в 
нашей местности кабаны.

Отец Тихон занимался рукоделием 
– изготовлением икон (плащаниц). На 
одну икону требовалось до двух лет. 
Сначала отец Тихон и его послушники 
занимались рукоделием один час в 
день, потом – полчаса, а впоследствии 
и вовсе его прекратили.

Старец Тихон старательно избегал 
греха осуждения. Когда он посылал 
своих чад в Кариес, то провожал их 
около километра. Идти надо было 
мимо хижины одного соседа, родом 
русского. Так как этот их сосед-
священник был несколько тучным 
человеком, отец Тихон, чтобы послуш-
ники его не осуждали, по-отечески им 
советовал:

– Когда увидите отца Е., скажите 
себе: «Это святой человек, да будут с 
нами его молитвы!» И целуйте ему 
руку!

Когда послушники возвращались 
из Кариеса, старец говорил, чтобы они 
не безпокоили его, а лишь стучали в 
дверь его кельи, чтобы он узнал об их 
возвращении, и далее шли в свои. 
Однажды один из послушников по 
доброму любопытству посмотрел в 
щель двери, что же делает старец. 
Послушник увидел его плачущим, 
вытирающим платком слезы и слегка 
ударяющим себя по голове.

Старец весьма любил покаяние, 
несмотря на то, что его жизнь была 
святой, с младенчества посвященной 
Богу. Слезы являлись его каждоднев-
ной пищей. У старца были обильные 
слезы и великое умиление. Своими 
слезами он орошал ноги Распятого, 
изображенного на иконе, и, подобно 
евангельской женщине, отирал их сво-
ими волосами. В своей келье старец 

возделывал духовное делание, взращи-
вая покаяние и радостотворную печаль. 
И когда отец Тихон исповедовал чело-
века, то приходил в умиление, плакал, 
сострадая исповедующемуся. Один из 
учеников Афониады (общеобразова-
тельная средняя школа, действующая 
при ватопедском ските св. ап. Андрея 
Первозванного и преп. Антония Вели-
кого), который исповедовался у отца 
Тихона, впоследствии став священни-
ком, говорил:

– Сия лысина моя омочена слезами 
отца Тихона.

Старец обычно литургисал каждое 
воскресенье, однако держал у себя Свя-
тые Дары и причащался каждый день. 
Во время Литургии люди видели, как 
меняется его лицо, а глаза старца во 
тьме сильно светились. Старец всегда 
литургисал с умилением и слезами. Во 
время Божественной Литургии он 
читал Евангелие со слезами на глазах. 
Со слезами поднимал Святые Дары и 
совершал великий вход. Он часто вос-
хищался духом и имел божественные 
видения.

Когда отец Тихон жил один, для 
него служил Литургию старец Герон-
тий, которому тот платил десять драхм 
за каждую Божественную Литургию, в 
то время как тогда за Литургию свя-
щенникам платили пять драхм. Один 
раз он увидел старца Тихона поднятым 
на воздух.

– Более великого святого я не видел 
на всей Святой Горе, – говорил старец 
Геронтий.

Старец Паисий рассказывал:
– Отец Тихон, чтобы во время 

Литургии не рассеиваться, запирал 
дверь церкви, а я пел «Господи, поми-
луй» за дверью, в коридоре. Как-то раз, 
на одной из Литургий, в момент освя-
щения Честных Даров, голос старца 
затих. Я прождал примерно пять часов 
и не окликнул его, ибо не имел на то 
благословения. Через пять часов он 
продолжил возгласом «Изрядно…» 
Где же он находился столько времени? 
Наверное, был в восхищении духа. В 
тот день Божественная Литургия 
закончилась вечером.

Отец Тихон был совершенно безза-
ботным и вовсе не интересовался внеш-
ними вещами. Он никогда не подметал 
в своей келье. На полу его кельи земля 
и волосы образовали бугры, как на 
панцире черепахи.

В день он совершал около трех 
тысяч поклонов и советовал некоему 
монаху:

– Клади много поклонов, пока твоя 
нижняя рубашка не промокнет от пота, 
пока не поменяешь ее.

Из-за долгого стояния ноги у стар-
ца всегда были опухшими. Старец 
много постился: один хлеб он мог 
кушать целый месяц. Однажды он ска-
зал двум монахам, чтобы они собрали 
плоды земляничного дерева и сварили 
в кастрюле, однако, увидев красный 
сок, запретил им более готовить эти 
плоды, ибо в них слишком много 
«крови».

Старцу очень нравилось чтение. 
Читал он два-три часа и исполнялся 
радости, говоря: «Как же сладок авва 
Исаак!» Отец Тихон два-три раза про-
читал все труды святителя Иоанна Зла-
тоуста.

Всю ночь старец почти не спал. При 
наступлении ночи звал монахов в цер-
ковь, ударяя в стену. Прежде полунощ-
ницы они молились в церквушке, при-
чем отец Тихон пел сам. Старец указы-
вал монахам садиться в определенные 
моменты службы, а затем ее продолжа-
ли вновь на ногах. Молились они за 
своих благодетелей и за всех помощни-
ков, а потом шли к себе в кельи. Отец 
Тихон говорил своим монахам:

– Благословляю вас класть покло-
ны, сколько хотите, а если можете, 
бдите всю ночь.

Отец Тихон говорил, что в мона-
стырях есть как монахи, еще подвизаю-
щиеся, так и достигшие преуспеяния 

отцы. Один из них – отец Матфей в 
монастыре Каракалла, другой – отец 
Афанасий в монастыре Иверон (он 
исповедовался у отца Тихона), а третий 
– отец Афанасий в Эсфигмене.

Старец Тихон говорил следующие 
слова:

«После трехлетнего пребывания в 
киновии монах готов для духовной 
брани».

«Добрые привычки – это доброде-
тели, а дурные привычки – это стра-
сти».

«Пусть у монаха не будет связей с 
животными, ибо они занимают мысли 
и сердце человека, и монах, вместо того 
чтобы отдать свою любовь Богу цели-
ком, тратит ее на животных». Старец 
указывал на то, что святитель Василий 
Великий запрещает монаху прича-
щаться, если он перед этим гладил 
кошку или собаку.

«Молитва “Господи Иисусе Христе, 
помилуй мя” – чистая пшеница».

«Хороший послушник сможет стя-
жать молитву Иисусову».

«Если человек при чтении Священ-
ного Писания неосторожен, он может 
впасть в заблуждение, подобно Ориге-
ну».

«Лучше три поклона со смирением, 
чем тысячи – с высокомерием. Только 
смирение нас спасет! По-настоящему 
смиренномудрых очень мало. Их надо 
искать днем с огнем!»

Старец Тихон настолько возлюбил 
смирение, что обошел всю Святую Гору 
в поисках смиренного человека. В 
конце концов, в монастыре Эсфигмен 
он нашел одного старичка, который 
был облечен истинным и совершен-
ным смирением. Конечно, были и мно-
гие другие, но они были сокрыты от 
глаз наших. Отца Тихона приглашали 
в Эсфигмен, чтобы он исповедовал 
монахов, которых тогда насчитывалось 
в обители более шестидесяти.

Старец очень чтил преподобного 
Антония Печерского и литургисал в 
пещере, где подвизался преподобный. 
Затем он возвращался в свою келью, 
причем старец ходил очень быстро. Он 
дружил со святым Силуаном из Роси-
кона, и тот после своего успения явил-
ся отцу Тихону и беседовал с ним.

Некий старец из Кариеса свиде-
тельствует:

– Отец Тихон был очень простым и 
жил в своем собственном мире. Он 
прилагал много духовных усилий. 
Хотя, несмотря на то, что много постил-
ся, имел крупное телосложение. Когда 
он приходил в нашу келью и мы пред-
лагали ему пищу, он вкушал лишь две 
ложки для благословения. Сейчас нет 
никого подобного ему, не ищите зря!

Однажды отец Тихон сказал своим 
монахам, чтобы после его смерти не 
открывали его могилу (в Греции через 
несколько лет после кончины человека 
вскрывают могилу и помещают кости в 
стенах, освобождая тем самым могилу 
для других усопших из той же семьи. В 
монастырях кости монахов кладут в 
костницах). Кто-то из них подумал: «А 
я извлеку его из земли и скажу ему: 
“Благослови!”» Отец Тихон прочел его 
помысл и сказал:

– Нет на то благословения!
И до сегодняшнего дня его честные 

мощи остаются погребенными в ожи-
дании всеобщего воскресения мерт-
вых. Он уснул сном праведника 10/23 
сентября 1968 года, прежде смерти 
увидев Пресвятую Богородицу вместе 
со святыми Сергием Радонежским и 
Серафимом Саровским, которые сказа-
ли ему, что после праздника Рождества 
Богородицы возьмут его к себе. Рядом с 
отцом Тихоном находился его послуш-
ник – старец Паисий. Он ухаживал за 
отцом Тихоном, похоронил его, стал 
его преемником в хижине, позже напи-
сал житие отца Тихона, которое издали 
после его успения. Да будут с нами его 
молитвы! Аминь.

Иеромонах Евфимий Святогорец
Перевел с греческого Геворг Казарян

Иеромонах Тихон (Голенков)



4 В начале было Слово

В ЧЕЛОВЕКЕ ДОЛЖЕН
Во всех школах России 1 сен-

тября прозвенел первый 
звонок. Исключением не 

стала и Самарская православная 
классическая гимназия, которая 
находится в необычном старин-
ном здании в историческом цен-
тре города Самары. Здание это 
было передано городу купцом 
Антоном Шихобаловым еще в 
1893 году как богадельня и стран-
ноприимный дом со своей домо-
вой церковью. В честь какого свя-
того освящена эта церковь, понят-
но по большой иконе преподоб-
ного Серафима Саровского на 
эркере здания с главкой и позоло-
ченным крестом. Поднимаясь по 
каменной лестнице здания, кото-
рому более 125 лет, на второй 
этаж, попадаешь в атмосферу рус-
ской старины. Здесь нет ощуще-
ния казенного государственного 
учреждения - такая уютная 
домашняя обстановка.  

1 сентября в храме проходит моле-
бен. Храм полон детей и взрослых, 
которые вместе с настоятелем архиман-
дритом Серафимом (Барякиным), кото-
рый также является директором гимна-
зии, и клириком храма иереем Влади-
миром Корытцевым молятся о начале 
учебного года. В церкви много старин-
ных икон и красиво расписан потолок. 

Раньше здесь, по описанию зятя 
Шихобалова Василия Михайловича 
Сурошникова, все стены были расписа-
ны отрывками из Жития Святого, и 
создавалось впечатление, что вы стои-
те не в церкви, а в тихой Саровской 
пустыни. 

В коридоре гимназии по стенам 
развешаны картины с изображениями 
исторических событий. Вот «Иван 
Сусанин», знаменитые «Богатыри», 
дальше – «Кутузов на Бородинском 
сражении», «Переход Суворова через 
Альпы»; в аккуратных рамках разве-
шены благодарственные письма, 
дипломы и грамоты учеников за уча-
стие в городских и областных конкур-
сах и соревнованиях. Классные комна-
ты небольшие, уютные, в каждом клас-
се есть иконы. Спускаясь вниз с проти-
воположной стороны по кованой ста-
ринной лестнице, я выхожу во вну-
тренний двор, где проходит после 
молебна торжественная линейка. У 
меня была возможность познакомить-
ся с детьми и родителями. Среди них 
были такие, которые пришли сюда из 
обычной школы, и им есть с чем срав-
нивать, много тех, которые учатся здесь 
с самого открытия. 

Отклик учеников единогласен: 
«Учиться нравится, все дети и учителя 
добрые и дружные!» Священник 
Андрей (Иванов), у которого во втором 
классе учится сынок Кирилл, тоже 
очень доволен. Несмотря на то, что 
приходится ездить издалека, нравится 
то, что к каждому ребенку находится 
индивидуальный подход. 

После линейки и слов напутствия 
отца Серафима ученикам на новый 
учебный год состоялся концерт в 
добрых русских традициях. Выступали 
с силовыми номерами «Витязи» - бога-
тыри из Тольятти, напоминая мальчи-
кам, что мужчины на Руси были силь-
ными и мужественными. А женский 
ансамбль, состоящий из девушек в кра-
сивых длинных платьях, исполнил 
несколько замечательных песен. Дети 
и сами активно принимали участие в 
выступлениях. С понедельника здесь 
начался учебный процесс, который во 
многом отличается от обычных школ. 
О том, почему здесь нравится детям и 
их родителям, мы беседуем с директо-
ром гимназии архимандритом Сера-
фимом (Барякиным). 

- Отец Серафим, расскажи-
те, как возникла идея именно в 
этом здании открыть школу.

- Изначально здесь был странно-
приимный дом и богадельня. Раньше 
люди ходили с одного города в другой, 
посещая святыни, совершая пешее 
паломничество. Странники могли 
здесь остановиться на одну ночь. Их 
принимали, кормили, давали возмож-
ность привести себя в порядок, пере-
ночевать. Богадельня - дом для пожи-
лых людей, которых содержали здесь. 
В те времена были все люди верующие. 
Поэтому не случайно здесь был домо-
вый храм, где они молились. Пожилые 
люди находились на полном обезпече-
нии благотворителей, в частности, куп-
цов Шихобаловых. Богадельня суще-
ствовала здесь до 1918 года. После 
переворота, когда стали закрываться и 
уничтожаться храмы, была закрыта и 
богадельня. Храм – один из первых на 
Руси в честь преподобного Серафима 
Саровского. Когда 1 августа 1903 года 
Серафима Саровского причислили к 
лику святых, сразу стали появляться 
церкви в его честь. И уже осенью 1903 
года появился этот храм. Замечатель-
ные росписи на потолке храма сохра-
нились с тех времен. Расписывали 
известные иконописцы братья Белоу-
совы. Братья Белоусовы писали в стиле 
«фрязь» – соединение итальянской 
живописи с иконописью. Они же рас-
писывали Грановитую палату в 
Московском Кремле. Из всех их работ 
осталась только эта роспись на потолке 
нашего храма. Стены, к сожалению, 
замазаны, но они тоже были расписа-
ны. Для нас остались потеряны фрески 
с темами жития святого Серафима 
Саровского: «Моление преподобного 
отца Серафима на камне», «Кончина 
преподобного Серафима», «Явление 
пресвятой Богородицы отцу Серафи-
му». Потолок тоже был замазан и 
заклеен обоями. Но специалисты смог-
ли очистить роспись. После закрытия 
богадельни здесь располагались 
школы. В последнее время – школа-
интернат для отстающих в развитии 
детей. На территории храма была 
спальня для мальчиков. 

- Получается, что такое 
социальное учреждение полно-
стью содержалось за счет лич-
ного дохода купцов?

- До революции была очередь бога-
тых людей, купцов, помещиков, успеш-
ных юристов, которые подавали про-
шения на постройку тех или иных 
социальных заведений: больниц, школ, 
богадельней, странноприимных домов, 
церквей. И когда они получали разре-
шение на строительство, для них это 
была большая радость и большая честь. 
Они благодарили Бога за такое. Делали 
это скромно, не афишировали. Было 
бы очень отрадно, если бы такая тради-
ция вновь возродилась в нашем обще-
стве. Наша гимназия как раз продол-
жение этой традиции. В 2010 году нам 
передали это здание. Мы в первую оче-
редь восстановили храм. Прихожане, 
которые имеют такую возможность, 
помогали восстанавливать храм, 
реконструировали здание. Строитель-
ство гимназии – это тоже инициатива 
моих прихожан. Я отозвался на прось-
бу и спросил благословение у правяще-
го архиерея митрополита Самарского и 
Тольяттинского Сергия. Так, с помо-
щью Божией, по мо литвам Серафима 
Саровского было начато это дело - 
организация гимназии. 

Сейчас усилиями активных прихо-
жан построено рядом новое здание, 
которое дает возможность увеличивать 
количество учеников. Мы надеемся, 
что традиция благотворительности 
примет более широкие масштабы. И 
самое главное в этом деле – быть веру-
ющим человеком. Ведь в советское 
время было очень много замечатель-
ных, талантливых людей в мире науки, 
искусства и производства, но, в конце 
концов, многие их труды были напрас-
ны. В наших делах и поступках мы 

должны приближаться к Богу. Если 
этого нет, то будущего не будет. Рай на 
земле невозможно построить. А вот 
когда говорим о вере, истинном Боге, 
то мы говорим о добрых делах, кото-
рые нас приблизят к Богу. Все, что мы 
делаем, будь то постройка храма или 
еще какое-то доброе дело – это сред-
ства для достижения близости к Богу. 
И таких людей искать не надо. Они 
сами ищут, где они могут послужить 
Богу и ближнему. 

Наши спонсоры даже смущаются, 
когда их имена где-то печатают, но я 
считаю своим долгом поблагодарить 
их. Это и семья Корытцевых - они одни 
из учредителей нашей гимназии, семья 
Барановских - тоже стояли у истоков, 
сейчас нам помогают семьи Долмато-
вых, Поляковых. Некоторые наши бла-
готворители, к сожалению, уже отош-
ли в мир иной. Но появляются новые 
прихожане и тоже помогают нам в под-
держании и благоукрашении нашего 
храма и гимназии.

Сначала у нас был один класс. 
Теперь эти ребята пошли в восьмой 
класс. Новое здание дает нам возмож-
ность расти. В классах сейчас по 10 
детей, но мы готовы принимать больше.

- Расскажите, как строится 
учебный процесс в гимназии.

- Мы стараемся взять самое лучшее, 
что было в образовании до революции 
и в советской школе. Наши дети здесь 
воспитываются в православном духе. 
Уже с первого класса дети приучаются 
к молитве. По субботам они поют в 
церковном хоре во время службы. День 
в школе начинается с общей молитвы в 
храме. Каждый урок начинается с 
совместной молитвы учеников и учите-
ля, как и положено начинать любое 
дело. В большие православные празд-
ники в школе отменяются уроки и вме-
сто них дети приходят на службу. У нас 
прививается обязательное соблюдение 
постов, в столовой в это время готовит-
ся постная еда. Такая жизнь позволяет 
детям войти в церковную среду с пра-
вильным к ней отношением. У нас 
организуются паломнические поездки 
с детьми и учителями. Мы помогаем в 
подготовке к исповеди и причастию. 
Стараемся, чтобы дети были опрятные, 
аккуратные внешне. Прививаем ува-
жительное отношение к старшим. 
Беседуя с родителями, мы стараемся, 
чтобы и дома поддерживалась та же 
линия воспитания. 

Сейчас в школах много времени 
уделяется статистике, отчетности, и 
количество учеников в классах боль-
шое. Каждому не получается уделить 
время. Это приводит к тому, что уро-
вень образования падает. Патриарх 
сказал, что в современных школах 
забыли о воспитании, и речь идет толь-
ко об образовании. И смысл слова 

«образование» забыли. «Образование» 
- от слова «образ», то есть кроме нако-
пления знаний в человеке должен про-
являться образ Божий. Мы стараемся 
помочь проявиться в наших детях обра-
за Божия. Ведь будущее зависит полно-
стью от тех людей, которые будут его 
составлять. Мы создаем атмосферу и 
условия, в которых ребенок мог бы раз-
виваться разносторонне. Много уделя-
ем внимания русскому языку, стараем-
ся привить любовь к Родине, традици-
ям. Стараемся сохранить в ребенке то, 
что заложено Богом, и приумножить 
это, воспитать иммунитет против дур-
ных влияний во взрослой жизни в 
новых условиях, в которые он может 
попасть. Ведь важно заложить еще и 
понимание того, что вредно, а что 
полезно, что можно делать и чего нель-
зя. Например, средства массовой 
информации, интернет содержит в себе 
много негативного и развращающего. 
И у ребенка должно формироваться 
чувство неприятия. Мы постараемся 
сделать все, чтобы на этапе формирова-
ния личности уберечь чадо от избытка 
негативной информации. А когда он 
станет взрослым, он должен сохранить 
все, что в него заложено, и уметь пра-
вильно пользоваться свободой. Чело-
век свободен в своем выборе. Но свобо-
да должна быть от греха. Страх Божий, 
который тоже заложен в человеке, не 
должен заглушаться. Как сказал святой 
Максим Исповедник, «Дух страха 
Божия есть воздержание от злых дел». 

- Как объяснить ребенку, что 
такое страх Божий? 

- Когда мы рассказываем истории 
Ветхого Завета, мы показываем, что 
случается с человеком грешным. И 
дети понимают, что все плохие дела 
потом оборачиваются несчастьем. 

- Отрадно, что в Вашей гим-
назии большое внимание уделя-
ют не только получению учени-
ками знаний, но и их воспита-
нию.

- Человек всесторонне развитый, 
несомненно, будет иметь возможность 
проявлять в разных видах деятельности 
свое образование. Баланс воспитания, 
образования, всестороннего развития 
поможет сформировать целостную лич-
ность, которая способна полноценно 
жить в обществе. Святитель Феофан 
Затворник сказал, что из всех святых 
дел – воспитание самое святое. Много 
дел хороших: накормить голодного, 
полечить больного, поддержать несчаст-
ного, но самое главное – воспитание. И 
это должны понимать и родители, и 
учителя. И мы ведем беседы с родителя-
ми. Иногда они сами, когда у них возни-
кают проблемы в семье, приходят к нам 
за помощью и советом. Святитель Фео-
фан Затворник один из моих любимых 

Учащие и учащиеся в домовой церкви Серафима Саровского
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святых, труды которого очень хорошо 
знаю. Так вот, святой говорит, что важно 
не любить, а знать, как это делать. Как 
любить своих близких, и даже врагов. 
Также нужно искать ответ, как противо-
стоять соблазнам мира, вредоносным 
веяниям. И воспитательный процесс в 
школе – это как раз поиск путей проти-
востояния. Нет готовых решений. 
Поскольку так называемый «прогресс» 
идет вперед семимильными шагами - 
появляется интернет, мода диктует свои 
правила. Средства для борьбы с новыми 
негативными веяниями – это тоже 
постоянный процесс. Воспитание – это 
творчество, этим оно и интересно. Вооб-
ще важно и ребенка приучить к творче-
ской деятельности. Тогда он не будет 
просто потребителем, а будет счастли-
вым в творчестве. Это будет начало рая. 
Рай или ад начинается здесь и сегодня. 
Человек, который живет вечно недо-
вольный всеми, злится, раздражается – 
он уже сейчас живет в аду. А мы стара-
емся научить человека жить счастливо. 
Счастье заключается не в том, чтобы 
получать удовольствия, а в том, чтобы 
жить по Божьему промыслу, жить с 
Богом. Эти люди могут быть и не бога-
тыми, и не иметь каких-то привычных 
внешних признаков счастья, а на самом 
деле быть счастливыми.  

Человек состоит из тела, души и 
духа. В гимназии соблюдается баланс и в 
этом. Спортивные секции, физические 
упражнения воспитывают тело. Искус-
ство, будь то живопись или музыка, вос-
питывает душу. И наши дети ходят в теа-
тры на классические постановки, уча-
ствуют в православных конкурсах, учат 
народные, духовные песни. А церковь 
воспитывает дух. Дух должен гореть и 
руководить душой и телом. Человек 
должен расти телом, душой и духом, 
причем духом должен расти всю жизнь.

- Как же все это у вас получа-
ется? 

- Мы верим, что это богоугодное 
дело. И Господь нам помогает через 
святых угодников, через преподобного 
Серафима Саровского, который молит-
ся за нас. Если Богу не угодно, то 
напрасно человек начинает строить 
дом. А если Богу угодно, то можно 
построить все. Это вселяет веру, надеж-
ду, терпение и любовь, которые так нам 
необходимы. Без этого трудно что-то 
сделать. Вот так и живем.

- Как Вы набираете детей 
для поступления в гимназию?

- Первое условие, чтобы дети были 
из православных семей. Родители 
понимают, что поступая в гимназию, 

ребенок будет воспитываться в право-
славной атмосфере. Это начинается 
еще на подготовительном отделении, 
где и родители знакомятся с нашими 
правилами, и у нас есть возможность 
посмотреть на ребенка и подготовить 
его к более высокому уровню образова-
ния, чем в обычных школах. 

- А как Вы относитесь к поло-
вому воспитанию в школе?

- Нельзя срывать яблоко несозрев-
шим. Все должно быть в свое время. Не 
вовремя сказанные наставления или 
«просвещение» в сфере взаимоотноше-
ний между мужчиной и женщиной 
могут сломать психику ребенка. Наша 
цель довести детей до окончания школы 
ребенком: мальчика - мальчиком, а 
девочку - девочкой. Нужно сохранить 
целомудрие в школе. Здесь мы тоже 
придерживаемся традиций и порядков, 
которые были раньше. Наши прадеды и 
деды были не глупее нас. Может быть, 
поэтому и сохранился народ, и победить 
нас трудно. В давние времена воспита-
ние в этой сфере было однозначно стро-
гое. Не дай Бог дочь начнет с кем-то 
встречаться или молодой человек обма-
нет девушку. За это могли и побить 
очень здорово. И эта строгость необхо-
дима. Чтобы подготовить девочек к 
семейной жизни, мы их учим вышивать, 
ремонтировать одежду. А мальчики у 
нас строгают, тоже что-то делают свои-
ми руками, приучаясь к мужскому труду.

- Батюшка, расскажите о 
себе.

- Учился в школе в Куйбышеве, 
окончил Куйбышевский авиационный 
институт, работал там же. А потом 
Господь меня призвал к иному служе-
нию. И я окончил семинарию, посту-
пил в Московскую духовную академию. 
А потом нес послушание в Отделе 
внешних церковных связей, и этот 
Отдел меня направил на Святую Землю 
(не могу не отметить, как засияли глаза 
батюшки в улыбке при воспоминании 
о Святой Земле. – Авт.). 

На Святую Землю я прибыл как 
иеродиакон. Но через несколько меся-
цев был рукоположен в сан священни-
ка — иеромонаха — на Гробе Господ-
нем. В Иерусалиме служил несколько 
лет. Это большая честь - попасть и слу-
жить на Святой Земле. Условия, конеч-
но, были не такие, как дома. Там труд-
ности с языком, законами. Мы должны 
были принять и устроить паломников, 
чтобы они не имели проблем с посеще-
нием святых мест. Сопровождать их по 
Святой Земле. Договариваться с авиа-
компаниями, помогать с оформлением 
виз, договариваться с препятствующи-
ми нашим паломникам властями. Это 
требует много усилий. Тогда массовое 
паломничество только начиналось. 
Сейчас это уже постоянный поток. 
Слава Богу, что сейчас все больше 
людей совершают паломничество на 
Святую землю. Ведь оно производит 

очень благоприятное воздействие. 
Даже неверующие или маловерующие 
люди при посещении святых мест ста-
новились истинными христианами. И 
мы даже иногда совершали там креще-
ния. Или люди после поездки, уже в 
России становились православными 
прихожанами. Я желаю членам духов-
ной миссии помощи Божией, терпения 
и старания, чтобы поддержать то, что 
мы начинали с Божьей помощью, а они 
сейчас продолжают. 

Беседовала Елена Белова, 
специальный корреспондент 

«Православной народной газеты»

ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ЖЕЛАЮЩИХ 
ПОСТУПИТЬ В ПРАВОСЛАВНУЮ 
КЛАССИЧЕСКУЮ ГИМНАЗИЮ 

Частное общеобразователь-
ное учреждение «Самарская пра-
вославная классическая гимна-
зия» проводит набор на подгото-
вительные занятия для будущих 
первоклассников. Подробную 
информацию можно получить по 
телефонам: 8-927-979-16-81; 332-
32-92. Гимназия расположена по 
адресу: г.Самара, ул.Красноар-
мейская, 91. Сайт гимназии: www.
spkg163.ru. В конце учебного года 
мы делаем дни открытых дверей, 
где вы можете познакомиться с 
учителями и посмотреть нашу 
гимназию.

ПРОЯВЛЯТЬСЯ ОБРАЗ БОЖИЙ

СМИРЕНИЕ ― ЭТО ЗНАНИЕ СВОЕЙ МЕРЫ
25 сентября гостем автор-

ской программы предсе-
дателя Синодального 

отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ, глав-
ного редактора журнала «Фома 
В.Р. Легойды «Парсуна» на теле-
канале «Спас» стал доктор исто-
рических наук, главный научный 
сотрудник Института российской 
истории РАН Николай Лисовой. 

По словам Николая Лисового, 
духовная жизнь человека требует, 
чтобы его что-то дисциплинировало 
или «угнетало». «Не случайно очень 
многие приходят к вере и к Церкви в 
результате жизненных испытаний». 

В блоке программы, посвященном 
надежде, Николай Лисовой отметил, 
наша главная надежда ― это надежда 
на то, что мы сумеем сохранить веру и 
Православие.

Отвечая на вопрос о смирении, 
Николай Лисовой рассказал, что в 
д ревнерусском языке смирение писа-

лось через «ять», от слова «мера». 
«Смирение, как говорили святые 
отцы, ― это знание своей меры». Он 
также добавил, что человек воспри-
нимает в свою меру и боль мира, и 
правду мира. «Больше своей меры ты 
даже и правды внять не можешь», ― 
отметил он.

В продолжение программы гость 
рассказал, что смирение и терпение 
входят  в понимание того, что святые 
отцы называли трезвением ― трезвое 
восприятие мира, своего счастья и 
несчастья, жизненных обстоятельств и 
задач. «Что такое терпение по отноше-
нию к миру? Это умение реагировать 
на него. По этой причине страстотерп-
чество является спасительным дей-
ством. Терпеть страсти ― это великое 
умение и великое искусство с точки 
зрения святоотеческого добротолю-
бия», ― заметил он.

В своей программе «Парсуна» ее 
ведущий ― председатель Синодально-
го отдела по взаимоотношениям Церк-
ви с обществом и СМИ, главный редак-

тор журнала «Фома» В.Р. Легойда ― 
беседует о жизни, вере и смыслах с 
известными людьми: представителями 
Церкви, деятелями культуры и искус-
ства, учеными. 

Структурно каждый выпуск «Пар-
суны» состоит из 5 тематических бло-
ков: вера, надежда, терпение, проще-
ние и любовь. Эти темы взяты из 
известной «Молитвы Оптинских стар-
цев», которая завершается обращен-
ными ко Господу словами: «Руководи 
моею волею и научи меня молиться, 
верить, надеяться, терпеть, прощать и 
любить». 

Цикл программ «Парсуна», кото-
рый является совместным проектом 
телеканала «Спас» и радио «Комсо-
мольская правда», выходит в эфире 
телеканала «Спас» каждое воскресенье 
в 18:30 и в эфире радио «Комсомоль-
ская правда» по пятницам в 18:05.

https://youtu.be/bja1Y0TIksw
Синодальный отдел по 

взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ

На торжественной линейке 

Николай Николаевич Лисовой

Во время концерта. В первом ряду слева направо: иерей Влади-
мир Корытцев и директор гимназии, настоятель храма Серафи-
ма Саровского архимандрит Серафим (Барякин)
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ПУСТЫЕ МЫСЛИ
Очень многие наши пробле-

мы начинаются с наших 
собственных мыслей. Вот 

сейчас я ехал к вам, и по дороге 
GPS перестроил маршрут. Я сразу 
стал нервничать: теперь я собьюсь 
с пути, не доеду, встреча сорвется, 
что обо мне скажут?.. Так пустые 
мысли сводят с ума. Доводят до 
болезней. Как в песне поется: 
всему виной твое воображение. А 
воображение – это и есть наши 
мысли, помыслы, домыслы. Это 
энергия ума, которая нас мучает, 
часто без всякой причины.

Многие наши «проблемы» – это не 
проблемы вовсе. Проблема – это у тебя 
сильно болит зуб. Ты идешь на опера-
цию. У тебя онкология, и ты мучаешь-
ся.

Большинство же из нас страдает не 
от реальных проблем, а задолго до их 
появления – от своих мыслей. 

В четверг вечером в пять тебе 
идти к зубному врачу, но уже со втор-
ника ты начинаешь придумывать все-
возможные негативные сценарии: 
анестезия не подействует, я не выдер-
жу, мне будет очень больно… Тревож-
ность, страхи. И заранее, когда еще 
ничего плохого не произошло, мы в 
своих мыслях раздуваем это гипоте-
тическое «плохое» до огромной вели-
чины и настраиваемся на худший 
исход.

Когда твой ребенок вечером опаз-
дывает домой, о чем ты думаешь? О 
самом плохом! «Что с ним? С ним что-
то случилось! Он связался с дурной 
компанией. А может, он сам принима-
ет наркотики? Вчера от него пахло, 
позавчера я что-то нашла у него в кар-
мане, а еще был этот звонок…» То, 
другое… разные сценарии, надуман-
ные нами. Пустые мысли, которые 
изнуряют душу.

МЫ – ТРУДНЫЕ ЛЮДИ 
С ЗАМОРОЧЕННЫМИ МОЗГАМИ

Многие из нас приходят в Церковь, 
я хочу особо это подчеркнуть, и вместо 
того чтобы исцелиться от подобных 
мыслей, их преумножают. Вместо того 
чтобы наша душа освободилась, ум 
успокоился, а мы бы доверились Богу, 
мы становимся трудными людьми с 
замороченными мозгами. Об этом все 
время говорил святой старец Порфи-
рий: «Люди заморочены. Их ум не 
ровный. Невозможно просто говорить 
с людьми и находить взаимопонима-
ние. В них все запутано». Для некото-
рых путанность мысли уже стала при-
вычкой. Есть те, кто привык, чтобы их 
мозг постоянно находился в терзаниях, 
страхах, неуверенности. Такие люди не 
знают покоя.

Спрашиваешь: «Как дела?» И чело-
век в ответ готов засыпать тебя своими 
проблемами. Он не скажет: «Все хоро-
шо, слава Богу». Проблемы, помыслы, 
домыслы, мучения. И этого же он ждет 
от тебя. А если у тебя нет проблем, то 
что с тобой разговаривать?! В компа-
нии ты должен о чем-то рассказать! Ну 
не о том же, какой сегодня прекрасный 
день. Расскажи, что с тобой случилось, 
как с тобой обошлись…

У меня был друг – с реальными 
проблемами, но спокойным умом. Он 
никогда мне не жаловался.

– Как дела?
– Лучше не бывает, слава Богу!
А у него пятеро детей, долги, рас-

ходы… «Лучше не бывает, слава Богу!» 
И ни слова негатива.

Но когда ты идешь пить к кому-то 
кофе, ты должен рассказать о двух-трех 

проблемах. Мы их обсудим, посоревну-
емся, чья больше.

– А со мной позавчера, знаешь, что 
было?

– Мне бы твои трудности!
И начинается состязание в пробле-

мах, которые есть не что иное, как 
мысли о том, что уже прошло.

НАШИ ПОМЫСЛЫ – ЭТО НЕ МЫ

Я хочу, чтобы вы знали: наши 
помыслы – это не мы сами. Когда ты 
думаешь о чем-то плохом, это не ты 
думаешь о плохом. Эти мысли прино-
сит искушение. А поскольку их прино-
сит искушение, не надо мучиться один 
на один со своим помыслом. Что бы 
плохое ты ни подумал, если ты еще это 
замечаешь, значит, это не ты. Это как в 
театре: ты видишь актеров. Так и в 
твоем мозгу идет спектакль по некоему 
сценарию. Как только ты это поймешь, 
ты успокоишься, потому что посмо-
тришь на ситуацию с расстояния. И 
скажешь: это не я, а искушение внутри 
меня, это мой ветхий человек, моя 
страсть. А не моя душа в ее сути. Моя 
душа создана Богом. Она добрая и бла-
гая. Поэтому не может быть дурной. И 
дурных людей нет, есть те, кто имеет 
дурные помыслы. Если ты это пой-
мешь, тебе сразу станет легче.

Посмотри, какие мысли приходят 
тебе на ум! Но это не ты, а мысли, кото-
рые тебя одолевают. Не отождествляй 
себя с ними, не прилепляйся к ним, 
иначе заболеешь!

Некоторые приходят на исповедь и 
говорят:

– Отче, я пропащий человек. Мне в 
голову лезут такие мысли!

– Скажу тебе честно: и мне в голову 
приходили такие мысли. Но мысли, 
они приходят и уходят. Вопрос в том, 
как эти мысли не сделать своими. Гони 
их прочь!

МНОГИЕ СТРАХИ ИЗ ДЕТСТВА

Кого-то гложет тревога о завтраш-
нем дне: «Что я буду делать? Где найду 
работу? Я сбился с пути… Я не справ-
люсь… Я никогда не женюсь…» Это, 
конечно, связано и с тем, как ты рос… 
Бывают родители, которые с детства 
культивируют в ребенке страхи и тре-
воги. Как мама, которая говорила тебе, 
когда ты отправлялся на экскурсию с 
одноклассниками не «молодец», а 
«будь осторожен, смотри, чтоб у тебя 
не украли деньги…», то есть заставляла 
твой ум бояться. Покажи мне твой дом, 
и я скажу, почему ты такой, какой ты 
есть. Все связано с мамой, отцом, 
бабушкой, тетей, соседями, учителями, 
священниками, которых ты встречал 
на пути.

Мы делаем ошибки, когда, растя 
ребенка, наполняем его страхами, 
обвиняем, наказываем. Естественно, 
тогда у ребенка формируется недове-
рие к жизни. Если отец говорил не «все 
в руках Божиих», а «мы пропали, денег 
нет», если дома царил сплошной пес-
симизм, то что будет в голове у ребен-
ка, когда он вырастет? Страх ко всему. 
Готовность к неудаче. Тревога.

ОТВЕРТКА ДЛЯ ГАЕЧЕК МОЗГА

Другой чувствует себя недостой-
ным и постоянно думает о своем недо-
стоинстве. «Я не заслужил, я не такой 
красивый, я не такой высокий, я не 
такой стройный, у меня не такой нос, у 
меня прыщи, у меня плохие волосы…» 
Священник слышит это все, так как 
каждый исповедует ему свои мысли. 
Один человек мне написал: «Я наложу 
на себя руки, потому что мне не нра-

вится мой нос». Нос был немного 
крючком, и человек не мог успокоить-
ся! Каждый сходит с ума по-своему.

Спрашиваю:
– Как ты видишь прыщик на спине?
– В зеркало.
Находит у себя прыщик и заболева-

ет на этой почве. Ищет травы, соли, 
крема, целый день рыщет по интерне-
ту, заказывает средства из-за грани-
цы…

Старец Паисий говорил:
– Я на Святой Горе поступаю так: у 

меня есть мысленная отвертка. Ею я 
пытаюсь закрутить или открутить 
людям в мозгу гаечки, которые их 
мучают. Кому-то надо закрутить, кому-
то – открутить.

О ЧЕМ ДУМАЕТ ЖЕНЩИНА?

А о чем думают женщины, кто пой-
мет?!

Бог говорит одному человеку:
– Проси у Меня чуда, и Я сотворю 

его тебе.
– Каждый день я еду по трассе 

Патры–Афины. Господи, поправь эту 
трассу.

Бог отвечает:
– Это слишком трудно.
– Хорошо, Господи, попрошу о дру-

гом: помоги мне понять мысли моей 
жены!

– Э, говори, сколько полос ты 
хочешь на трассе Афины–Патры: пять, 
шесть? Лучше Я поправлю тебе трассу.

Даже Господь не может понять, что 
в голове у женщины. И мужчины, 
конечно, иногда думают путано, но не 
так. По слову святого Паисия, женщи-
на производит микробиологический 
анализ; она, как иголочка для вязания, 
цепляет все детали. И потом мужчина 
удивляется: «Откуда ты все это зна-
ешь? Я ничего не заметил!»

Конечно, мы все не в полном ладу с 
нашими мыслями, но если с ними не 
работать, то лучше со временем не ста-
нет. Надо понять, в чем причина!

НЕЛЬЗЯ ИЗМЕНИТЬ ЖИЗНЬ, МОЖНО 
ИЗМЕНИТЬ СВОЙ ВЗГЛЯД НА НЕЕ

Жизнь такая, какая она есть. Ее не 
изменить. Изменить можно только 
свой образ мысли. Ты наденешь зеле-
ные очки – и повсюду увидишь сады и 
луга. Сам Христос не изменил мир. Он 
изменил наш взгляд на мир. И сказал: 
«Смотрите на птичек небесных и 
думайте о любви Божией».

С тех пор ничего не переменилось. 
Мы болеем, умираем, страдаем, проис-
ходят войны, землетрясения. Поэтому 
ты сам посмотри на мир другими гла-
зами. Твой муж не станет таким, каким 
ты его хочешь видеть, поэтому лучше 
посмотри на него иначе. И твоя жена 
сегодня, когда ты от нее этого ждешь, 
не изменится, но ты посмотри на нее 
иначе. Зайди в мастерскую добрых 
помыслов. Научись думать о том же 
самом по-другому. Как?

Вот полстакана вина. Один скажет: 
«Эх, лишь полстакана вина, а полови-
ны нет». Другой: «О, полстакана вина! 
Сейчас выпьем!» Где правда? И там, и 
там. Вопрос в тебе: как смотришь на 
вещи ты? Ты хочешь смотреть мрачно 
или светло?

Автобус Урануполи–Фессалоники. 
Отец Паисий сидит в автобусе. Води-
тель за рулем, радио на полную катуш-
ку. Водитель не обращает внимания, 
старец Паисий молится.

Кто-то говорит:
– Тут же старец Паисий! Выключи 

это безобразие!
А старец просит:
– Не безпокойтесь, меня музыка не 

раздражает, я здесь, но в то же время и 
не здесь. Я молюсь, и эта музыка слов-
но исон для моей молитвы. Я ее не 
замечаю.

Один ворчал: «Какое безобразие!», 
а другой даже внимания не обратил! 
Вот два взгляда на одно и то же.

ПОСМОТРИ НА МИР В СВЕТЕ ХРИСТА, 
НЕ ПОГРУЖАЙСЯ ВО МРАК

Посмотри на мир с благодарно-
стью, в свете Христа, как говорил ста-
рец Паисий, не погружайся во мрак. 
Возделывай в себе добрые помыслы. А 
то все вокруг будут виноваты, кроме 
нас.

Один монах сменил пять-шесть 
монастырей – все ему было не так. В 
одном мешала влажность, он ушел, 
пришел в другой, где было сухо, но 
летом его сводили с ума цикады, нару-
шавшие его покой. Он удалился снова 
в другой монастырь. Но свой помысел, 
куда бы ты ни шел, ты тащишь за 
собой! Как те, которые встречают «дру-
гую любовь», не понимая, что любовь 
другая, а ты сам остался тот же. Не 
забывай об этом!

Итак, тот монах пришел в новый 
монастырь, и снова – толпы паломни-
ков, шум, он ушел. Отправился к стар-

Архимандрит Андрей (Конанос)
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ИЗНУРЯЮТ ДУШУ

И ВСЯ ЛЮБОВЬ
РАССКАЗ

Попробуй не возмутись, 
если ночами в твоем доме 
в квартире алкоголиков то 

истошно орет музыка, то воет 
несчастная собака, то плачет 
ребенок. Их ребенок. Дочка. Лет 
двенадцати. Какое-то время тер-
пели, ограничивались презри-
тельным молчанием при встрече.

Не осуждайте: после ночи, когда не 
только была выполнена вся предыду-
щая программа, но, в довесок ко всему, 
у мамаши начались самые настоящие 
галлюцинации, и она ходила по кори-
дору в ожидании прилета иноплане-
тян, а папочка поджег свой диван, и 
пришлось вызывать пожарных, не 
выдержали наиболее снисходительные 
и сердобольные из соседей. «Всё. Так 
больше нельзя. У нас тоже есть дети. 
Вон из дома. И вся любовь», – сказал 
– как отрезал – Василич, самый стар-
ший и уважаемый из мужиков.

Горе-родителей развезли на слу-
жебном транспорте по разные стороны 

(отца – в полицию, мать – в дурку), а их 
дочку приютила бабушка, спасшая ее 
от интерната, оформив опекунство. 
Стыдливо и немного даже заискиваю-
ще с нами здоровалась, просила про-
щения за поведение сына. Плакала. 
Девчушка просто молчала, когда 
бабушка уводила ее к себе домой. Тихо 
шла рядом, крепко держа бабушкину 
руку.

Нравоучения длятся меньше, чем 
лечение: первым в квартиру вернулся 
безправный отец. Мужики сразу дали 
понять, что в случае рецидива на вызов 
приедет только патологоанатом. И в 
доме наступила долгожданная тиши-
на, потребовавшая таких жертв, духов-
ных и материальных. Слышно стало, 
как дождь колотит по асфальту.

Не нарушилась тишина и после 
возвращения мамаши из психушки – 
мужики не стали церемониться и с ней: 
«Если только дверь хлопнет – пеняйте 
на себя».

Худо-бедно, но со временем начали 
здороваться потихоньку. Презрение 

ушло, уступив место быстрой, но необ-
ходимой между соседями вежливости 
при встречах, а также грустному немо-
му вопросу о дочке во взгляде. Дверь не 
хлопала.

До тех пор, пока мрачным осенним 
вечером курившие у окна мужики не 
увидели, как из квартиры родителей-
лишенцев решительным и быстрым 
шагом выходит красавица. Глаза про-
терли, присмотрелись: да, таких поис-
кать. И подойти боязно, в беседу всту-
пить постесняешься – вмиг отошьет. 
Только что же ей делать в той кварти-
ре?!

Но красавица, заметив потускнев-
ших мужиков, подошла сама, не помор-
щившись и от дыма: «Здравствуйте. 
Как они себя ведут?» – «А, так вы из 
“социалки”, – вздохнули дядьки и 
потушили сигареты. – Вроде сейчас 
тихо, врать и наговаривать не будем. 
Пока не жалуемся ».

Красавица выпрямилась: «Я не из 
социальной службы никакой! Я их 
дочь. Помните меня?»

Конечно, сразу вспомнили. Такое 
не забывается. Узнали только с трудом. 
«Ты? Как живешь-то? Всё у бабушки? 
Как ты здесь-то вообще оказалась?»

Распахнула глазищи – синие-
пресиние: «Неплохо живем с бабуш-
кой. Даже хорошо. Только за них вот 
душа болит – они-то как? Вот и хожу к 
ним в гости. Раз в неделю».

Кто-то брякнул:
– А надо ли к ним в гости ходить? 

Что они для тебя сделали?
Взгляд стал пронзительно-синим:
– Что они для меня сделали, вас не 

касается. Они мои мама и папа. И я их 
люблю. И любить буду.

Благородная осанка, решительная 
походка, упрямый подбородок, глази-
щи еще эти пронзительные – мужики 
расступились перед ней, как перед 
королевой какой. Василич смотрел ей 
вслед. Повернулся к нам, развел рука-
ми:

– И вся любовь. Учитесь.
Мы молчали.
Петр Давыдов, 21 сентября 2018 г.

цу Паисию за советом. А старец гово-
рит:

– И пчелка, чтобы выработать мед, 
сидит спокойно в улье, а ты бежишь. 
Как ты выработаешь мед? Как прине-
сешь плод, если все вокруг тебя вино-
ваты? Проблема не в том, где ты, а как 
ты.

Если ты хорош, тебе везде хорошо. 
Если ты сам трудный, то и в рай тебя 
помести, а тебе там будут мешать 
сонмы ангелов, слишком громкие пес-
нопения, слишком сильное благоуха-
ние, слишком большая радость.

ПУТАНЫЕ МЫСЛИ ЗАПУТЫВАЮТ ЖИЗНЬ

Путаные мысли запутывают жизнь. 
Во время нашей беседы девочка встала, 
и я подумал: «Так, ей не нравится». А 
она встала, чтобы пересесть на другое 
место или выпить воды. Другой раз 
юноша все поглядывал на часы. И я 
думал: «Ждет не дождется, когда я 
кончу». После беседы он подошел ко 
мне, и я говорю:

– Я так разочаровал Вас сегодня, 
что Вы все время смотрели на часы?

– Что Вы, отче! Я смотрел на часы и 
говорил про себя: «Только бы эта бесе-
да подольше длилась!»

Он про себя говорил: «Пускай 
батюшка не кончает», а я думал: «Он 
смотрит на часы, чтобы скорее отсюда 
уйти». И мучился.

Поэтому стоит в некоторые мысли 
вложить ум и посмотреть, они логич-
ные или нет. Логика помогает. Кого-то 
пугает предстоящий полет на самолете. 
Кому-то кажется, что его постоянно 
преследуют, недолюбливают. А тебе не 
приходило в голову, что то, о чем ты 
думаешь, нелогично? Вырви домыслы 
из своего сердца: они тебя только изну-
ряют, и ты изнуряешь ими других.

Есть выход: не придавай слишком 
большого значения своим проблемам. 
Займись другим, не раздувай свои про-
блемы, не говори только о них, иначе 
последует масса новых, плохих и досу-
жих домыслов.

НЕ ПОЗВОЛЯЙТЕ УМУ ЖИТЬ ПРОШЛЫМ

Реально то, что есть сейчас. Все 
остальное либо воспоминания о том, 
что было, либо ожидание того, что 

будет и чего пока нет. Я причащал 
дедушку (он уже умер), который до 
самой смерти исповедовал случаи из 
прошлого. У него была болезнь Аль-
цгеймера, и он постоянно вспоминал 
одно и то же: как один раз в 1942 году 
(а год уже был 2005!)… Я ему предла-
гал поговорить о сегодняшнем дне, но 
он продолжал жить в прошлом. Не 
позволяйте этого своему уму. Мы 
живем сегодня и сейчас.

Один монах переходил через реку, 
и с ним был другой. На берегу стояла 
молодая женщина – она не могла 
перебраться через реку самостоятель-
но. Одета она была не вполне благо-
пристойно.  Попросила монаха ей 
помочь. И монах перекрестился, взял 
ее на спину, перенес и с ней простился. 
Через три часа монахи достигли мона-
стыря. Зашли, и вот другой монах 
говорит:

– Отче, меня замучили помыслы, 
как это ты согласился перенести на 
другой берег эту красивую девушку. Я 
всю дорогу об этом думал.

И тот ему ответил:
– Я перенес ее и оставил там, а ты 

принес ее своим помыслом сюда и все 
не расстаешься с ней. Для меня ее нет, 
а ты мучаешься.

Один пожилой человек умирал в 
старческом доме. Он был прекрасным 
человеком, с чистой душой. Вокруг 
него собрались люди, чтобы услы-
шать, что он им скажет. А в это время 
повариха на кухне пекла пирог. И вот 
его просят:

– Господин Коста, вы сейчас ухо-
дите… Скажите нам что-нибудь, чтобы 
мы вас помнили.

И прежде чем закрыть глаза, он 
вдохнул аромат и произнес:

– Ах, я ухожу, а этот пирог, он так 
чудесно благоухает!

И умер.
Все огорчились:
– Как жаль, что он ничего духовно-

го так нам и не сказал!
А один говорит:
– Он показал нам главное: человек 

может видеть красоту жизни до 
последнего мгновения. Ни слова горе-
чи не вышло из его уст, но только 
радость.

ТРИ ДНЯ БЕЗ ПУСТЫХ МЫСЛЕЙ И НЫТЬЯ

Попробуйте упражнение: три дня 
– или хотя бы три часа – прожить так, 
чтобы из вас не выходили пустые 
мысли, нытье, жалобы. Попробуйте 
всему находить доброе объяснение, 
иметь, по слову старца Паисия, свет-
лые помыслы обо всем.

Раз я познакомился на Крите с 
женщиной, она произвела на меня 
огромное впечатление. Ее мысли 
были одна благодарность и свет. Ее 
оставил муж, хотя она была очень 
хорошая. Но муж этого не оценил.

Я ее спрашиваю:
– Ты сердита на своего мужа?
– Нет, я ему благодарна. Мы про-

жили с ним 17 лет. Это были лучшие 
годы моей жизни.

Ни сожаления, ни озлобления…
– А почему он тебя оставил?
– Не знаю. Наверное, полюбил 

другую.
Она не заболела, не приобрела 

рак, потому что переживания такого 
рода ведут к онкологии – многие пере-
живания ударяют по телу. Вообще 
переживание – главный переносчик 
болезней.

Что же делать – сходить с ума? Нет. 
Жизнь продолжается.

– Меня оставил Манолис (Янис, 
Петрос…)

– Когда?
– Два года тому назад.
– И что ты делаешь?
– Живу мыслями.
– А он?
– Женился.
Он женился, а ты живешь мысля-

ми! Нельзя жить мыслями.
К тому упражнению, о котором я 

сказал, прибавьте молитву: «Господи 
Иисусе Христе, спасибо, что Ты меня 
любишь, прощаешь и принимаешь 
таким, какой я есть». Чтобы ушли 
пустые мысли, важно почувствовать, 
что ты – любимое дитя Бога. Потому 
что если ты не ощутишь этого, тебе 
всегда будет чего-то недоставать. А то, 
чего тебе недостает, ты будешь пре-
вращать в проблему. Пустые мысли, 
которые разрушают твою жизнь, 
уйдут, когда ты насытишься любовью 
Божией.

Архимандрит Андрей (Конанос)
Перевела с новогреческого 

Александра Никифорова
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ПЕЧЬ ДА ПОРОГ
Эта сказочная история обре-

ла теперь свой конец, кото-
рый, как известно, делу 

венец. Прошло несколько лет 
после начала повествования о 
необычных событиях, что прои-
зошли в жизни нашего героя.

Мишенька совершил не малое 
путешествие во времени и в простран-
стве. И вместе со своим наставником 
Ангелом со златыми власами узнал 
много о бытии величайшего изобрете-
ния русского народа – русской печи, 
которая была сооружена в деревенском 
доме его дедушки и бабушки. Именно 
на этом «транспортном средстве» и 
перемещалась пара друзей и едино-
мышленников от одного свидетельства 
мудрости предков к другому, которые 
Божиим водительством устроили 
когда-то в древние века это вместили-
ще тепла, огня и заботы о людях пред-
шествующих поколений. Но не только 
заботу о человеке, как узнали наши 
читатели, выказала эта чудо печь. Не 
редко, когда на нашу страну нападали 
захватчики, стремясь поработить вели-
кий русский народ, именно русская 
печь помогала выжить, спастись в кри-
тической ситуации и встать навстречу 
вражеским полчищам.

Об этом и хотелось бы сегодня 
поговорить…

Но в начале – одно предваритель-
ное замечание. Прошло около двух лет 
с начала повествования. И все это 
время мы слышали просьбы наших 
читателей когда-нибудь вернуться к 
этому полюбившемуся им повествова-
нию и вновь рассказать берущую за 
душу историю. Поэтому редакция 
решила сделать следующее. Сегодня 
мы завершим свое повествование. А со 
следующего номера – подряд, без про-
пусков, перепечатаем предыдущие 
подачи этой сказки. 

Таким образом у читателей появит-
ся новая возможность встретиться с 
полюбившимися им героями. 

Итак, сначала ответим на вопрос: 
какая связь существует между право-
славной сказкой и победой в самой 
кровопролитной войне русского наро-
да.

Вот что сказал об этом Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл в день, когда наш народ празд-
нует память святого великомученика 
Георгия Победоносца: 

«Победа в Великой Отечественной 
войне — это Божие чудо. Достаточно 
представить, что буквально в несколь-
ких километрах от места, где мы стоим, 
находился враг — и не сумел войти в 
Москву. Тот самый враг, который поко-
рил всю Европу, который был прекрас-
но вооружен и обучен! Конечно, мы 
преклоняемся перед подвигом наших 
воинов и всего народа, который встал 
на защиту Москвы и всей России. Но с 
человеческой точки зрения невозмож-
но до конца объяснить эту победу. И 
Церковь, которая взирает на историю 
человечества сквозь призму религиоз-
ного восприятия жизни, свидетель-
ствует о том, что победа в Великой 
Отечественной войне была Божиим 
чудом. Но чудеса никогда не соверша-
ются на ровном месте. Никогда бы и 
этого чуда не произошло, если бы мил-
лионы человеческих жизней не были 
отданы за победу, если бы весь наш 
народ не напрягся, отдавая последние 
силы для того, чтобы победить врага. И 
мы его по милости Божией победили.

И неслучайно, что окончание 
войны совершилось в день Пасхи Хри-
стовой и в день памяти святого велико-
мученика и Победоносца Георгия. Как 
замечательно мы называем этого свя-
того — не просто великомученик, но 
Победоносец, тот, кто приносит побе-

ду. Не только потому, что он одержал 
победу над злом, победу над своими 
мучителями в начале IV века, будучи 
мучим по приказу императора Диокле-
тиана, последнего римского императо-
ра, который гнал христиан, но еще и 
потому, что с его именем связываются 
очень многие победы. И замечательно, 
что на гербе Москвы — его изображе-
ние.

Мы верим, что и победа в Великой 
Отечественной войне произошла в том 
числе по его молитвам за тяжко стра-
давший народ наш, прошедший в тече-
ние первой половины XX века страш-
ными дорогами кровопролития, граж-
данских конфликтов, революций и 
войн. Молитву многих русских святых. 

Множество солдат шли в атаку с 
именем Божиим. У скольких в форме 
было молитвословие 90-го псалма, 
которое бережно зашивали в гимна-
стерки матери, жены и сестры! Наш 
народ побеждал с молитвой, с верой. И 
эта жертва, и эта молитва не могли 
быть отвергнуты Господом, и невиди-
мо Георгий Победоносец на своем 
белом коне вместе с нашим воинством 
вошел в побежденный Берлин».

Об этом же рассказывает случай, 
описанный ниже.

А пока встретим новый день вместе 
с героями нашего повествования…

… Мишенька сегодня раскрыл 
глаза необычно рано. Рассвет только 
разгорался неярким свечением впере-
ди, на горизонте, а Ангел глядел, не 
отрываясь, куда-то вдаль и  постоянно 
молился.

Завершив свое делание, он напо-
следок осенил крестом все вокруг, в 
том числе и Мишеньку, который во 
время крестотворения почувствовал 
где-то внутри нежное тепло, внутрен-
нее успокоение и заговорил непривыч-
но размеренно и торжественно. В это 
время горизонт окрасился в кроваво-
красный цвет, и Мишенька заметил 
необычные пульсацию и мигание.

Перед глазами, словно вырастая из 
земли и становясь все крупнее и объ-
емнее, стали видными четыре цифры, 
которые были тут не зря. Мишенька 
прочитал: 1-9-4-1.

Цифры были знакомыми: бабушка 
с дедушкой не раз говорили в его при-
сутствии, что именно в этом году нача-
лась Великая Отечественная война… И 
они всей большой семьей, которая 
состояла из семи сестер бабушки, их 
разновозрастных детей мал мала мень-
ше и нескольких ребят постарше, эва-
куировались в узбекский город Анди-
жан…

Но Ангел заговорил не об этом...
Вот скажи, о чем говорит фраза 

«конец – делу венец»? 
Мишенька припомнил только бле-

стящие венцы, которые у них в храме 
во время Венчания держали над голо-
вами дяди Коли и тети Кати, и слова 
священника:

- Господи, Боже наш, славою и 
честию венчай я!

Ангел же сказал: Венчание – время, 
когда будущие супруги достигли опре-
деленного духовного возраста, чтобы 
их семья была крепкой, нерушимой и 
жила долго и счастливо. Сегодня закан-
чивается наше путешествие. Его конец 
– венчает наше с тобой общение. А 
истоки поговорки в воззрениях людей, 
которые считали конец началам ново-
го духовного состояния.

Венец на самом деле это украшение 
и по своей сути в этой поговорке он 
говорится о том, что дело было закон-
чено очень успешно и достойно.

Значение выражения пришло из 
практики жизни древних людей. Вот 
применительно к постройке дома 
венец, это ряд уложенных бревен для 
постройки избы.

Венцом закрепляют сруб, и это 
говорит, что работа закончена.

Ведь на самом деле любое дело 
нужно довести до конца, то есть увен-
чать его успехом. А еще фраза «Конец 
– делу венец» используется как венок 
вроде тех, которые вручали в Древнем 
Риме полководцам. Тогда это было 
знаком почета или победы. Венец 
являлся своеобразным украшением 
успешного результата дела, боя, собы-
тия. Поэтому в пословице «Конец – 
делу венец» данное выражение исполь-
зуется для донесения того, что конец 
или же окончание любого начатого 
дела – это настоящее украшение для 
проделанной работы, потраченных 
усилий и времени. 

- И откуда, дорогой Ангел, ты столь-
ко знаешь? У тебя большой духовный 
рост?

Тут Мишенька услышал от своего 
спутника:

- Теперь ты уже способен понять 
слова Евангелиста Иоанна – одного из 
учеников нашего Спасителя Иисуса 
Христа, который говорил о Слове, имея 
в виду Истину. 

1. В начале было Слово, и Слово 
было у Бога, и Слово было Бог.

2. Оно было в начале у Бога.
3. Все чрез Него начало быть, и без 

Него ничто не начало быть, что начало 
быть.

4. В Нем была жизнь, и жизнь была 
свет человеков.

5. И свет во тьме светит, и тьма не 
объяла его. (Св. Евангелие от Иоанна 
1,1-5). 

Вот главный источник знаний для 
всех живущих на земле. Именно из 
него черпали люди правильные зна-
ния и продолжают это делать сегодня.

Иногда эти сведения доходят до нас 
чудесным образом. Пути Господни 
неисповедимы. 

- Ну вот, мой дружок, - снова заго-
ворил Ангел. - Наше путешествие и 
окончено. Теперь ты знаешь намного 
больше о русской печи. Даже ее назва-
ние не случайно. Ведь слова «печь» и 
«попечение» – от одного корня. Зна-
чит попечение Божие запечатлено для 
людей в названии центра их жизни, 
который испокон веков был русской 
печью. Помни это и молись, благодари 
Создателя за Его великую милость и 
вечно пребудет с тобой попечение 
Божие. Осталось только подкрепить 
веру делами. Показать тебе как Господь 
и угодники помогали в трудные годы 
борьбы за свободу Отечества нашим 
воинам победить вооруженного до 
зубов врага, который пришел, чтобы 
поработить наш народ, безжалостно 
убивая всех вокруг.

Вот тогда-то и встало на защиту 
Родины все мужское население и их 
зримые и незримые помощники.

- Послушай, Мишенька, - начал 
свое повествование Ангел. - Вот 
несколько случаев, которые произош-
ли с защитниками нашей Родины. 
Случилось это давно, во время Вели-
кой Отечественной войны. Немцы 
заняли железнодорожную станцию, 
но в стоящую рядом деревню не захо-
дили. Они, конечно же, ее контроли-
ровали, но большей частью все силы 
находились на станции для ее охраны. 
Ванька уже в свои 14 лет помогал пар-
тизанам и занимался тем, что закла-
дывал взрывчатку под составы немец-
ких поездов. Он частенько наведывал-
ся на станцию, и немцы, даже не подо-
зревали, что этот пацан и есть подрыв-
ник, которого они так долго ищут. 
Ванька помогал разгружать вагоны, и 
за это фрицы давали ему хлебные 
галеты. 

Однажды, после очередного зада-
ния, Ваня возвращался в деревню и 
случайно набрел на полуразрушенную 

церковь. Копаясь в обломках, он слу-
чайно нашел, как он подумал, краси-
вую картинку в золотистой рамке. С 
нее на него смотрел пожилой человек 
преклонного возраста с ясными глаза-
ми и строгим взглядом. «Красиво!» - 
подумал Ванька, смахнул с нее пыль, 
засунул икону за пазуху. Не найдя 
больше ничего подходящего, он напра-
вился на выход и тут же увидел немец-
кий патруль. Ванька вообще-то всегда 
спокойно реагировал на появление 
патруля, но в этот момент он почему-то 
напугался и, сам того не понимая, бро-
сился бежать. Два немецких солдата 
устремились за ним, крича ему «Sofort 
bleibe stehen!», что означало «Немед-
ленно остановись!»

Но Ванька несся во весь дух к лесу, 
не оглядываясь назад. И вдруг перед 
самой границей леса появился Потап. 
Это был деревенский мужик, да к тому 
же молчун, а тут Ванька увидел его в 
форме полицая. 

- А ну стой, гаденыш! - крикнул 
Потап и вскинул винтовку. 

- Дядя Потап, это же я, Ванька! - 
крикнул тот в ответ. 

- Так это ты подкладываешь взрыв-
чатку под поезда? - не опуская оружия, 
спросил Потап. 

- Так ты и есть предатель, дядя 
Потап? Про тебя говорили партизаны? 
- с удивлением и досадой в голосе крик-
нул Ванька. 

Потап нажал на курок и грянул 
выстрел. Пуля ударила в грудь. Удар 
был такой силы, что Ванька отлетел 
метра на три назад и плашмя рухнул на 
землю. Тут же подбежали солдаты. 
Один из них подошел к навзничь 
лежавшему телу и толкнул его ногой. 
Тот не шевелился, а изо рта текла 
кровь. Солдат наклонился и выдернул 
из Ванькиной руки два куска бикфор-
дова шнура и показал их второму. Вто-
рой покачал головой и махнул рукой 
Потапу, чтобы тот подошел. 

- Gut schießt Du! Гуд стреляешь, - 
похвалил немецкий солдат Потапа, - 
получишь дополнительную банку 
тушенки! Очень карашо! 

Они убрали оружие и отправились 
обратно на станцию для доклада о том, 
что подрывник уничтожен. 

Очнулся Ванька оттого, что его 
лицо облизывал пес, которого он при-
ютил к себе, найдя его на улице полуго-
лодного и больного. Ванька открыл 
глаза и посмотрел на пса. Тот слегка 
поскуливал и крутил хвостом от радо-
сти за своего хозяина. Ванька попытал-
ся встать, но резкая боль в груди заста-
вила его вскрикнуть, и он снова лег на 
спину. Собрав силы, он повернулся на 
бок, и с трудом превозмогая боль, ему 
удалось, наконец, сесть.

«Как же так? - подумал Ванька. - Я 
не умер!»
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ДАЛ РУССКИМ БОГ

Он сунул руку за пазуху и вытащил 
икону. Глядя на нее, он не мог пове-
рить в то, что видел!

Святой Николай Чудотворец дер-
жал пулю в руке, которую поднял в 
благословляющем жесте.

Ванька еще раз осмотрел икону. Но 
она была написана на деревянной 
доске, которой исполнился уже не один 
десяток лет. Только сейчас Ванька 
понял то, что случилось. Он, как и все 
советские дети не умел молиться, да и 
не знал, как это делается. Мальчик 
только помнил, как это делала его 
бабушка украдкой. Он добрел до леса, 
прислонил икону к дереву и, склонив-
шись до земли, не обращая внимания 
на боль в груди, обливаясь слезами, 
причитал: «Спасибо тебе, дедушка! 
Спасибо, что спас меня!» 

Наконец успокоившись, он лег на 
траву и, глядя широко раскрытыми 
глазами на небо, по которому плыли 
белые облака, подумал: «Бог точно 
есть! Бабушка все время говорила об 
этом, а я не верил. А сейчас он спас 
меня». 

Ванька поднялся, засунул икону за 
пазуху и тут же поймал себя на мысли, 
что боли в груди не было. Он потрогал 
себя и действительно - грудь уже не 
болела. «Чудеса!» - подумал Ванька и 
пошел в лес к партизанам. 

Всю войну Ванька прошел, не 
оставляя икону нигде ни на минуту. За 
всю войну он не получил даже царапи-
ны, хоть и участвовал порой в самых 
ожесточенных сражениях и передел-
ках. Сейчас икона стоит у Ивана Дми-
триевича в красном углу, и Николай 
Чудотворец так и держит пулю, выпу-
щенную предательской рукой Потапа. 
Многие эксперты смотрели на это чудо, 
но никто никакого объяснения этому 
так и не смог дать.

Эту историю мы узнали от Николая 
Анисимова.

ПРОПУСК НА СВОБОДУ

- Послушай еще одну.
Во время Отечественной войны 

попал в концлагерь один молодой 
мужчина по имени Николай. А там 
был такой порядок: всех ослабленных 
собирали в одну группу и отправляли 
в «баню». Что подразумевалось под 
этим словом, знали все - смерть! Как 
истощенный, попал в такую группу и 
Николай. Шел-брел последним: нет 
сил... 

Но вдруг у него возникло жгучее 
желание жить. Взмолился он Святи-
телю Николаю, как мог: «Святителю 
отче Николае! Прости меня! Плохо 
почитал я тебя, мало молился. Но вот 
сейчас нахожусь в великой беде. Дома 
у меня жена и двое малых детишек. 
Как я хочу домой! Не хочется умирать 
таким молодым! Помоги мне!»

Вдруг появилась мысль: «Падай!» 
Была осень, листья ковром лежали на 
земле. Упал. Конвоир мог добить его, 
пристрелить. Но не тронул. Полежал 
Николай, пока не стихли шаги. Под-
нялся и побрел на огонек: вечер был 
поздний. Добрался до деревни, зашел 
в первый попавшийся двор и завалил-
ся в сарае на сено. 

Утром хозяйка пришла кормить 
скотину. Увидав его, испугалась, 
позвала мужа. Тот спрашивает: «Кто 
ты и откуда, как сюда попал? Говори 
правду! Будешь врать - пристрелю!» 
Николай всю правду и рассказал: как 
он молился Святителю Николаю, как 
просил его.

Хозяин приказал жене истопить 
баню, выпарить его, переодеть, дать 
сладкого чая и уложить на русскую 
печку спать. Часа через два-три его 
разбудили, дали стакан чая. Затем 
приблизительно через то же время 
разбудили снова - дали чай с моло-
ком. Потом еще через какое-то время 
- стакан молока. Потом прибавили 
кусочек хлеба. Так, постепенно, три 
дня его выхаживали после голода.

Подходит как-то хозяин к нему и 
говорит: «Ты даже не представляешь, 
как тебе повезло. Я начальник над 
пленными всей Германии. И дам тебе 
такой пропуск, по которому тебя ни 
наши, ни ваши не задержат».

Снабдив всем необходимым, они 
отпустили его. На немецкой границе 
патруль, рассматривая документ, ска-
зал: «О, гут! Гут! Прекрасно!» Наши 
же, проверяя, все удивлялись и гово-
рили: «Ну и документ! Ну и доку-
мент!» Вот какой сделал пропуск Свя-
титель Николай! 

ВОТ И ХОЗЯИН НАШ!

- В конце Великой Отечественной 
войны несколько солдат шли из окру-
жения к своим на восток. Шли уже 
много дней. Идти приходилось и 
дорогами, и целиной, утопая по коле-
но в снегу: боялись попасть в плен к 
немцам. К вечеру одного из таких 
дней они, совсем обезсиленные, 
вышли на какое-то поле. «Верно, 
здесь нам и замерзнуть», - сказал 
один из них. Вдали увидели огонек и 
пошли на него. На горке посреди поля 
стояла крошечная избушка. Один из 
солдат постучал и вошел: там сидел 
старичок, занятый подшивкой вале-
нок. Просить не пришлось: старичок 
всех впустил и оставил ночевать. 
Бойцы вошли в теплую избушку и 
повалились на пол. Сон сморил их тут 
же. Когда первый из них открыл 
глаза, то было уже раннее утро. Про-
снулись следом и другие. И тут они 
увидели, что лежат в куче не на полу, 
а на земле, слегка запорошенной сне-
гом. Над ними была не крыша, а небо, 

и в тишине утра где-то совсем близко 
раздавался благовест. Солдаты под-
нялись и пошли на звон колокола. 
Пришли вскоре ко храму, вошли в 
него, и один из них громко сказал, 
указывая на икону Святителя Нико-
лая: «Вот и хозяин наш!»

- А вот как помогала такая же как 
наша русская печка воевать русским 
солдатам.

Зимой 1943 года на одном из участ-
ков советско-германского фронта в 
степях на Верхнем Дону отличилась 
советская снайперская пара – рядовые 
Рындин и Симаков. Командир взвода 
снайперов младший лейтенант Пого-
рельцев поставил перед ними задачу 
уничтожить минометный взвод про-
тивника, очень досаждавший своим 
огнем красноармейцам стрелкового 
батальона. Немецкие минометчики 
устроили свою позицию в овраге. Кру-
гом – степь, голая, как ладонь. Ни 
холмика, ни кустика. Справа овраг 
кончался на «ничейной» земле. Здесь, 
метрах в ста от окопов противника, 
стоял хутор, вернее, то, что от него 
осталось: полуразвалившаяся изба и 
надворные постройки. 

Долго осматривали советские 
снайперы заснеженную степь и голу-
бую впадину оврага. Начало смер-
каться. Из станицы трассирующей 
очередью ударил пулемет. Было 
видно, как пули, пробив избу, угасли в 
стоге сена. Из стога медленно поднял-
ся сизый дымок. Тогда-то Рындин и 
принял решение спрятаться у фаши-
стов «за пазухой». 

Основные события начались с 
утра. Овраг был глубокий, и фашист-
ские минометчики чувствовали себя 
здесь в полной безопасности. Только 
немцы открыли беглый огонь по 
советским позициям, как фашистский 
командир минометного взвода вдруг 
свалился с пулей в виске; за ним – 
наводчик, а минут через десять – вто-
рой номер. Поднялась тревога. Так 
могли работать только снайперы. 
Множество биноклей и стереотруб, 
десятки напряженных взглядов ощу-
пывали метр за метром безлюдную 
степь, обшаривая ее. Может быть, 
«Иваны» прячутся на хуторе? Но он 
загорелся еще ночью, и теперь из-под 
снега поднималась только кирпичная 
печь, да рядом дымились обугливши-
еся бревна. Одному из немецких 
наблюдателей показался подозри-
тельным снежный сугроб, наметен-
ный ветром. 

Фашисты пристрелялись, дали 
беглый огонь из пулеметов и миноме-
тов, подняли настоящую вьюгу, глубо-
ко проковыряли мерзлую землю, но 
– безрезультатно. А меткие невидим-
ки продолжали свою губительную для 
фашистов работу. Не знали немцы 
устройство и размеры нашей русской 
печки. 

А было так: с вечера им повезло. 
Началась метель, и они смогли неза-
меченными подползти к развалинам 
хутора. Как и думал Рындин, изба ока-
залась пустой. За полтора часа снай-
перы разобрали ее по бревнышку. 
Несколько досок и охапку соломы они 
положили на самую печь и подожгли 
остатки дома. Дым и огонь со всех сто-
рон окутали избу. Так начался 
«пожар». Убедившись, что все идет, 
как следует, снайперы забрались в 
печь и положили на загнеток несколь-
ко головешек. Хутор горел весь день. 
Огонь то совсем угасал, то вновь раз-
горался, раздуваемый ветром. Время 
от времени рядом с печкой взбивали 
снег пулеметные очереди. Это по 
просьбе Рындина наши давали огонь-
ку для маскировки. 

К вечеру в овраге на немецких 
минометных позициях остались толь-

ко занесенные снегом трупы. Боль-
шая часть минометчиков противника 
была уничтожена. 

Шло время, и советским снайпе-
рам лежать в печке было не очень-то 
приятно. Ее кирпичные стены про-
мерзли насквозь, и бойцам пришлось 
прижиматься друг к другу, чтобы хоть 
немного согреться. От сажи у них пер-
шило в горле, и бойцы надрывались 
от кашля. Стемнело. Они хотели уже 
вылезать, когда вблизи раздался звук. 
На фоне январского неба показались 
белые тени. Они двигались гуськом. 
Привычное ухо различало скрип лыж. 
Немцы пришли проверить остатки 
хутора. Советским снайперам все же 
удалось остаться незамеченными. 
Больше всего они боялись закашлять. 
Однако пронесло. Поэтому они при-
няли решение, раз уж немцы прове-
рили, лучшего места, чем остатки 
этого дома, теперь не найти. И они 
остались там еще на одну ночь. 

Рындин и Симаков пролежали в 
печке еще одну ночь и весь следую-
щий день, дрожа от холода, кашляя, 
дыша сажей, продолжали уничтожать 
наблюдателей и пулеметчиков. Толь-
ко на следующую ночь вернулись они 
в роту. На белом снегу их черные 
фигуры казались зловещими. Сажа 
насквозь пропитала полушубки, 
валенки и ушанки, она вычернила 
даже поры их кожи, не оставив ни 
одного светлого пятна. Выделялись 
только глаза. Снайперы доложили 
своему командиру об уничтожении за 
два дня нескольких десятков немцев.

…В комнате стало совсем светло. 
Мишенька раскрыл глаза и увидел 
своих близких. В доме пахло чем-то 
сдобным и печеным. Бабушка в наряд-
ном фартуке вынимала из печи испе-
ченные рулеты. Как всегда, они были с 
маком, повидлом и, как бабушка назы-
вала, «с таком». Без начинки, но они 
всегда такие аппетитные и прекрас-
ные, что таяли во рту. Дедуля заканчи-
вал протопку печи, а приехавшие на 
выходные папа и мама накрывали 
праздничный стол. Мишенька вспом-
нил, что сегодня праздник Святого 
Николая Чудотворца, и у них в цер-
ковной школе большой и интересный 
праздник с чаепитием. Взгляд Миши 
скользнул по стене. Ангел со златыми 
власами добро улыбался мальчику. 
Или это ему только показалось?

Но почему же тогда на сложенном 
вчетверо тетрадном листочке, кото-
рый обнаружился в правом кармане 
брюк, красивым каллиграфическим 
почерком была написана записка:

Как жить, ты спросишь, юный 
друг,

Когда соблазнов сто вокруг?
Скажу: ты слушай голос мой.
Вдруг отлетит сомнений рой,
И будут все твои шаги
Такими, что уйдут враги.
И к цели ты своей придешь.
А для грехов душа, как еж,
Иголки выпустит, не дав
Им проявить зловредный нрав.
Грехов отвергнуть можно рать,
Душой, что полнит благодать.
Тогда ускорь свои шаги.
И больше не шали, не лги,
Послушным, добрым будь всегда.
Не избегай души труда.
И выстроишь чудесный мост.
А сразу после ждет Христос.
И радугой вокруг  играя,
Тебе отверзет двери Рая.
Другим тепло дари, как факел,
С любовью Божьей друг твой – 

Ангел.
«Как я всех вас люблю», - произ-

нес Мишенька и окончательно про-
снулся.

Михаил Щербак, главный редактор 
«Православной народной газеты»
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«ИЗ ПОДВИГОВ САМООТВЕРЖЕНИЯ 
ПАМЯТИ АРХИМАНДРИТА

12 сентября после тяжелой 
болезни преставился ко 
Господу архимандрит 

Тихон (Секретар ев). Этого без 
малого четверть века возглавляв-
шего Псково-Печерскую обитель 
труженика вспоминают близкие 
ему люди.

«ОТЕЦ ТИХОН НИКОГДА НЕ ОСТАВЛЯЛ 
БЛАГОДАРЕНИЯ БОГУ»

Митрополит Псковский и 
Порховский Тихон (Шевкунов):

– В 21 год будущий отец Тихон при-
шел в эту обитель. И с тех пор верно и с 
любовью служил здесь Господу Богу, 
Пречистой Его Матери, братии, палом-
никам и прихожанам Свято-Успенского 
Псково-Печерского монастыря.

Несмотря на то, что отец Тихон – 
человек внешне весьма сдержанный, 
он все делал очень горячо, внутренне 
осознавая огромную ответственность 
за каждое послушание, за каждое дело, 
порученное ему Царицей Небесной.

Вспоминаю свои послушнические 
годы здесь, в Псково-Печерском мона-
стыре, когда отец Тихон еще даже не 
был благочинным, а просто совсем-
совсем молодым иеромонахом. Как-то 
раз я нес послушание в лазарете, где 
находилось много пожилых монахов, 
лежачих. И вдруг приходит отец Тихон 
с какими-то незатейливыми, но очень 
трогательными гостинцами и с книгой 
святых отцов.

Я не думаю, что он исполнял какое-
то формальное послушание. Это было 
веление его сердца. Он раздал всем по 
яблочку, по какой-то конфете. Потом 
присел и стал читать выписки из свя-
тых отцов. И завершил чтение запом-
нившимися мне на всю жизнь, очень 
знаменательными для меня словами 
святого Исаака Сирина: «Молиться – 
это значит благодарить». Дважды отец 
Тихон повторил их и добавил:

– Отцы! Помните, что настоящая 
молитва – это благодарение Богу.

Молитва – это благодарность Богу 
в радости и в напастях, несмотря ни на 
какие испытания. А испытаний у отца 
Тихона было немало, поверьте мне. 
Знаю это, хотя бы как игумен, в тече-
ние 25 лет управлявший монашеской 
обителью.

А отец Тихон, сколько его помню, 
никогда не оставлял благодарения 
Богу, эту самую высокую, самую пре-
красную и самую достойную молитву 
православного христианина. «Тебе 
поем, Тебе благословим, Тебе благода-
рим, Господи!» Так же с молитвой и 
благодарением он встретил испытание 
тяжкой и долгой болезнью…

Поблагодарим же и мы Бога за то, 
что на нашем жизненном пути был 
такой удивительный, особый и замеча-
тельный человек, как отец Тихон. 
Поблагодарим Господа за то, что Он 
явил перед нашими глазами высокий 
пример Его благодарения и мужествен-
ного смирения в последние годы. 
Попросим, чтобы и мы, когда каждому 
придет время предстать испытаниям 
перед переходом в иную жизнь, так же, 
как отец Тихон, смогли бы их встретить 
с искренним смирением и благодаре-
нием.

Поблагодарим и отца Тихона за 
многие годы его трудов, молитв и 
любви к святой обители. Обратимся ко 
Господу с мольбой о прощении воль-
ных и невольных прегрешений раба 
Божия архимандрита Тихона и о даро-
вании ему Царствия Небесного.

Неслучайно на поминальную триз-
ну мы собрались в трапезной восста-
новленной им воинской части. Навер-
но, не ошибусь, если скажу, что Дом 
паломника – это в последние годы 
любимое детище отца Тихона. Здесь 
этот человек, который часто со сторо-

ны мог казаться строгим, даже 
несколько суховатым, создал воин-
скую часть своей мечты.

Мы все помним, как отец Тихон 
опекал военных, окормлял их, сам к 
ним ездил или приглашал в обитель. 
Отошел он ко Господу на память глу-
боко почитаемого им святого благо-
верного князя-воина Александра 
Невского. Отдельно мы с отцом Тихо-
ном об этом не разговаривали, но 
думаю, что служба в армии в свое 
время произвела на него какое-то осо-
бое впечатление. От всех его поступков 
по отношению к простым солдатам, к 
офицерам веет теплом.

Вот и тут, в Доме паломника, он 
устроил и удобные помещения для 
жизни, и преобразил огромный плац в 
площадь со скульптурными портрета-
ми святых воинов, на каждом этаже 
гостиничных корпусов создал по 
храмику-часовне, построил и отдель-
ный храм.

Сегодня в Доме паломника множе-
ство приезжающих в обитель обретают 
кров, отец Тихон помогал и далее будет 
помогать паломникам в их подвиге 
молитвы, поклонения святыням. Он и 
по своем отшествии в вечность будет 
оставаться для них отцом-
покровителем.

Будем помнить об отце Тихоне как 
о заботливом собрате и отце, который 
выработал свои принципы жизни и 
неуклонно им следовал; как о священ-
нике и монахе, от всего сердца рев-
ностно исполнявшем свое служение; 
как о пастыре, который передал заботу 
своего сердца многим и многим тыся-
чам людей; и, наконец, как о человеке, 
который последние испытания – неиз-
бежную для каждого христианина на 
пути спасения голгофу – перенес с 
таким мужеством.

Вечная память!

У НАС ТАКИХ УВАЖАЮТ

Владислав Александрович 
Третьяк, президент Федерации 
хоккея России:

– Отец Тихон помогал нашей хок-
кейной семье в самых трудных момен-
тах. Молился вместе с братией о нас во 
время Олимпийских игр. Помню, как 
один из моих друзей обмолвился: вот 
нам, мол, повезло.

– Да вам не повезло – это просто за 
вас молились, и Бог вам за ваши труды 
и по молитвам других даровал победу, 
– сказал тогда отец Тихон.

Те же слова мы услышали и от 
Патриарха.

Благодарю Бога, что отец Тихон и 
лично в моей жизни принимал боль-
шое участие. Я многое от него узнал. 
Он для меня пример служения Церк-
ви, народу, стране. Это настоящий 
патриот.

В сердцах наших ребят-
спортсменов о нем остается самая свет-
лая память. У нас таких уважают: воле-
вой, сильный духом человек. Как при-
нято говорить: профессионал своего 
дела. Почти четверть века быть намест-
ником такого монастыря – это, конеч-
но, возможно только с помощью Божи-
ей. Насколько я знаю, в новейшей 
истории обители никто так долго боль-
ше не управлял Псково-Печерским 
монастырем.

Много лет назад отец Тихон при-
глашал меня посмотреть военный 
городок, который собирались передать 
монастырю. Казалось, там просто 
невозможно ничего восстановить. Но 
он взялся – и теперь это Дом паломни-
ка.

Слава Богу, что и от хоккеистов в 
память о победе на Олимпийских 
играх в храм при Доме паломника 
была принята в дар икона святых Цар-
ственных Страстотерпцев. Этот образ 

весом 70 кг мы несли в храм втроем, 
мне было тяжело, я еле-еле нес, а как 
отец Тихон справился, я не знаю, он 
тогда уже был сильно ослаблен болез-
нью. Но вот из таких подвигов самоот-
вержения и состояла вся его жизнь.

Отца Тихона я видел около трех 
месяцев назад. Мы много говорили. 
Как часто с ним – о победах. Если это, 
допустим, победы в хоккее, то это не 
мои личные победы и не Федерации по 
хоккею – это победы всей нашей стра-
ны! Точно так же и преуспеяние каж-
дого монаха укрепляет дух всего наро-
да. Это то, что способно всех нас объе-
динить. Молодежь надо воспитывать 
на победах, это понимал отец Тихон. И 
он умел настроить дух на победу.

ВОТ ЭТО КРОТОСТЬ!

Юрий Анатольевич Демья-
ненко, ректор Псковского госу-
дарственного университета:

– Мы с отцом Тихоном знакомы 
более 30 лет. Довольно часто встреча-
лись с ним и у нас в университете, и в 
Псково-Печерской обители. Много 
говорили о жизни народа, о воспита-
нии молодежи. Трудами отца Тихона 
был воссоздан наш университетский 
храм Трех святителей. Он стоял и у 
истоков открытия в университете 
кафедры теологии.

Представляете, в позапрошлом 
году он окончил магистратуру. Сам он 
преподавал буквально до последних 
дней своей жизни: и в обители при-
нимал студентов, и в аудиториях 
читал лекции.

Больше всего меня поразило то, 
что он, уже будучи маститым архи-
мандритом, захотел учиться! Вот это 
кротость!

Человеколюбие – главная его 
черта. Я видел, как к нему тянутся 
потом хотя бы только раз в жизни 
пообщавшиеся с ним люди.

Он был наделен всеми теми каче-
ствами, которыми может быть наде-
лен только человек, свято верящий 
Богу и любящий землю, на которой он 
живет. Иногда говорят: «Желаю быть 
нужным». Отцу Тихону этого желать 
не надо было, он и так был нужен. И 
сейчас нам нужен. Молитвенно мы с 
ним.

КАК ОТЕЦ ТИХОН ОБМАНУЛ НАШИ 
ОЖИДАНИЯ

Епископ Елгавский Иоанн 
(Сичевский), викарий Рижской 
епархии:

– Мы всегда, еще будучи семина-
ристами, воспринимали отца Тихона 
как очень строгого монаха. Даже 
несколько сторонились его, старались 
на глаза не попадаться. И тут вдруг, 
помню, он как-то остановил меня, 
тогда еще семинариста первого курса, 
трудившегося уже несколько дней на 
послушаниях в обители, и, узнав, кто 
я и откуда, объявляет мне:

– А у нас так заведено: каждый 
семинарист получает суточные!

Выделили мне тогда, как сейчас 
помню, 270 рублей. Тогда это были 
деньги. Я был тронут такой заботой.

Отец Тихон к каждому старался 
проявить участие – приободрит, рас-
спросит: как учеба, чем еще по жизни 
занимаешься? Новыми книгами, 
выпущенными Псково-Печерским 
монастырем, всегда одарит.

Потом уже от латвийских палом-
ников мне неоднократно приходилось 
слышать о его теплой заботе.

ТЭРЕ! – ТЭРЕ!

Протоиерей Виктор Иваск, 
настоятель храма Преображения 
Господня (Обиница, Эстония):

– Отец Тихон – светлый человек. 
Он много трудился. Нас связывает 

давняя дружба. Он очень любил нас, 
народ сету, и мы его любим. Когда-то 
он подарил нам несколько икон из 
обители, с них началось возрождение 
нашего прихода, за что мы, конечно, 
отцу наместнику очень благодарны.

В свою очередь он часто подчерки-
вал в беседах с нами, что именно бла-
годаря тому, что Печоры после рево-
люции некоторое время входили в 
состав Эстонии, Псково-Печерский 
монастырь – единственный в России, 
который удалось уберечь от закрытия. 
Мы были счастливы, что наша страна 
так или иначе могла этому по Про-
мыслу Божию поспособствовать.

Первое слово, которое мы от отца 
Тихона обычно слышали при встрече, 
было «Тэре!» – что значит по-эстонски 
«здравствуйте».

– Тэре! – отвечали мы ему и начи-
нали всегда очень по-теплому, 
по-братски общаться.

«НАШ ЧЕЛОВЕК»

Протоиерей Виталий Гаври-
лов, настоятель храма Нарвской 
иконы Божией Матери (Нарва, 
Эстония):

– Отец Тихон был настоящим дру-
гом для всей нашей Эстонской Право-
славной Церкви. Он постоянно уча-
ствовал в крестных ходах в городе 
Нарве. Много творил добрых дел для 
всей нашей паствы. Наш ныне также 
уже почивший владыка Корнилий 
(Якобс) называл отца Тихона «нашим 
человеком» – тем, кто переживает за 
Православие и на эстонской земле, 
молится, помогает. Он даже деньги 
выделял в самое сложное для нас 
время на строительство храма.

Умел дать совет, его слова я в 
своей жизни воспринимал нередко 
как откровение воли Божией. Когда 
случались с кем-то какие-то пробле-
мы, отец Тихон тут же спохватится:

– Давай за этого человека сороко-
уст служить!

И действительно, все как-то устра-
ивалось, выправлялось.

Очень он любил и почитал святи-
теля Спиридона Тримифунтского. 
Постоянно какие-то истории его 
помощи рассказывал. Благословлял 
молиться ему. Сам поклонился мощам 
святого незадолго до кончины, вер-
нулся в монастырь и здесь отдал свою 
душу Богу.

Вечная память!

ЖИЗНЬ, БЕЗ ОСТАТКА ПОСВЯЩЕННАЯ 
БОГУ

Схиархимандрит Никон 
(Антонов), насельник Псково-
Печерского монастыря:

– В 15 лет этот человек впервые 
приехал в Псково-Печерский мона-
стырь, с тех пор все летние и зимние 

Архимандрит Тихон (Секретарёв)
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СОСТОЯЛА ВСЯ ЕГО ЖИЗНЬ»
ТИХОНА (СЕКРЕТАРЕВА)

ЧАСОВНЯ, СТЕНАМ КОТОРОЙ 170 ЛЕТ

каникулы трудился в обители, нес 
послушания, из монастыря ушел в 
армию, а как демобилизовался, опять 
вернулся в монастырь, здесь его 
Господь и сподобил упокоиться. Этим 
все сказано.

ТУРИСТАМ – ЗДОРОВО, А ДЛЯ МОНАХОВ 
ОГРОМНЫЙ ТРУД

Валерий Антонович Поспе-
лов, доктор экономических наук, 
академик Международной акаде-
мии информатизации, племян-
ник архимандрита Нафанаила 
(Поспелова):

– 23 года мы дружили с отцом 
Тихоном. Привело меня в обитель 

благословение Божие: я искал своего 
деда, а насельник обители отец Нафа-
наил искал своего отца – так, оказав-
шись в Печорах, я и познакомился с 
тогда как раз ставшим наместником 
отцом Тихоном.

Время тогда было сложнейшее. 
1990-е годы. Все разваливается. Раз-
драй был прежде всего в умах. А вну-
три монастырской ограды молитвою 
все удерживалось в цельности, крепо-
сти и основательности.

Мне доводилось общаться с нашим 
Первосвятителем Святейшим Алекси-
ем II, знаю, что он высоко оценивал 
труды отца Тихона (Секретарева). 
Также и Президент России Владимир 

Владимирович Путин отметил его 
заслуги орденом святого благоверного 
князя Александра Невского и сам 
лично вручил награду. Отец Тихон 
очень почитал святого Александра 
Невского, знаменательно, что он и 
преставился на его память.

Это человек-созидатель. На вве-
ренном ему Богом месте он преданно 
служил Церкви и Отчизне. Проявлял 
отеческую заботу о людях, стекающих-
ся в обитель. Думаю, что паломниче-
ского центра на 700 человек нет боль-
ше нигде в мире. А я видел, какая там 
была разруха: как после войны! Я 
помню, еще отец Тихон отвез нас туда 
и спрашивает:

– Как вы думаете, браться ли за 
восстановление?

День подумав, отвечаем:
– Наверно, не надо. Не получится.
А через два года он вновь нас туда 

привез, и тогда я уже упал перед ним 
на колени:

– Простите, отец наместник!
– За что?!
– За неверие!
У него-то самого была колоссаль-

ная вера. Горы мог сдвигать (см.: Мк. 
11: 23). Доводил до ума все, за что 
брался. Он ушел, это большая боль. Но 
верим, что и там он будет молиться за 
нас.

Похоронить он себя завещал как 
простого монаха в общем захоронении 
братского кладбища в Богом данных 
пещерах.

В силу того, что я по роду своей 
деятельности связан с разработками в 
области высоких технологий, я неод-
нократно предлагал ему помощь в 

борьбе с недугом, а он, помню, так 
посмотрит на меня и произнесет:

– Как Богу будет угодно.
Он не лечился. Во всем доверился 

Промыслу Божию.
После поминальной трапезы всем 

раздали книги, написанные отцом 
Тихоном. Мы их будем еще читать и 
перечитывать. Помню, когда я прочи-
тал его первую книгу про старцев оби-
тели, я был потрясен: как трудно быть 
монахом! Казалось бы: встали споза-
ранок, пошли на братский молебен, 
потом послушания, трапеза, опять 
молитва… Но ведь так изо дня в день! 
И никаких тебе: хочу–не хочу, буду–
не буду…

Помню, когда мы встретились с 
отцом Нафанаилом, я тогда впервые 
оказался в обители, была весна, цвели 
яблоньки на Святой горке, я умилил-
ся. А тут вдруг еще и отец Нафанаил 
повел меня к себе в келью, куда он 
никого не пускал, и вот у меня от радо-
сти вырвалось:

– Отец Нафанаил! Какая красота! 
Как же здесь здорово!!

– Да… для туристов, – хмыкнул он. 
– А для тех, кто здесь подвизается, – 
огромный труд.

Это говорил отец Нафанаил – каз-
начей, а у наместника забот и ответ-
ственности еще больше.

Теперь вся надежда на владыку 
Тихона. Его книга показала очень 
широкому читателю, как радостно 
быть верующим и, даже нося тяготу 
крестную, какое это счастье – быть 
монахом!

Подготовила 
Ольга Орлова

12 сентября, в день памяти 
святого благоверного 
князя Александра Невско-

го, в селе Колокольцовка, в недав-
но восстановленной здесь часов-
не, прошел водосвятный моле-
бен, посвященный святому. Осно-
вой часовни стали оставшиеся от 
разоренной в 20-х годах прошло-
го века церкви в честь святого 
князя. В следующем году церкви 
исполнилось бы 170 лет! Первая 
служба в часовне прошла 7 июля 
2018 года.

А 12 сентября в воссозданой часов-
не собрались жители Колокольцовки, 
гости села, приехавшие из Самары и 
близлежащих сел. Теперь они вновь 
обрели место, где могут собраться вме-
сте, чтобы соборно помолиться Спаси-
телю и Его святым угодникам. Моле-
бен служил благочинный Красноар-
мейского благочиния протоиерей 
Алексий (Чичановский), он же настоя-
тель храма в честь Казанской иконы 
Божией Матери в селе Каменный Брод. 
Ему помогали настоятель церкви А. 
Чагринского в поселке Кировский 
иерей Евгений (Вдовин), иподьякон 
Сергей (Зайцев), матушка Марина 
(Чичановская). 

После молебна была отслужена 
заупокойная лития. Затем священники 
по очереди обратились к жителям с 
короткими проповедями, в которых 
поздравили сельчан с престольным 
праздником, пожелали укрепляться в 
Вере. Для этого Господь и послал такую 
благодать, как эта часовня. Её стены 
намолены нашими дедами-прадедами. 
Они безценны!.. 

Колокольцовцы благодарны жите-
лям Красноармейского района и 
Самарской области, откликнувшимся 

на просьбу помочь в строительстве 
часовни материально: главе сельского 
поселения Алексеевский А.В. Бреенко-
ву. Кроме того, вместе с другими жите-
лями пос. Алексеевский по возможно-
сти регулярно приезжает благоустраи-
вать место вокруг храма. Благодаря его 
стараниям установлен Поклонный 
Крест и ограда (чертеж Креста выпол-
нил ныне покойный художник-
любитель и врач по профессии Евге-
ний Мурышкин, а изготовлен в столяр-
ной мастерской Иверского женского 
монастыря). Многое сделано Андреем 
Владимировичем и в период строи-
тельства часовни.

Назовем всех жертвователей, при-
нявших участие в восстановлении – 
строительстве  часовни и через газету 
поблагодарим их: фермеров А.А. Шага-
лова, Н.Н. Ильина, С.В. Абутаева, С.В. 
Шаварина, жителей с. Красноармей-
ское А.И. Киреева, Д.Н. Губареву, врача 
рентгенолога-онколога районной боль-

ницы С.К. Ксан-
динова, житель-
ницу п. Ленин-
ский Е.И. Паль-
ко, братьев Вла-
димира и Викто-
ра Калауровых, 
Г.А. Ковалеву, 
двух не назвав-
ших себя жен-
щин, несколько 
раз специально 
приезжавших в 
Колокольцовку 
из Самары и 
привозивших 
деньги на строи-
тельство; Ю.Н. 
Фоменко из с. 
Г е о р г и е в к а , 
Кинель ско г о 

района, всех колокольцовцев и особен-
но супругов Наталью Владимировну и 
Николая Алексеевича Шиманковых; 
В.П. Барышникову, которая ежемесяч-
но откладывала от своей скромной пен-
сии по 1000 рублей на строительство 
часовни. Хочется выразить большую 
признательность жителям г. Самары 
И.Т. Бочарову и Т.Е. Прокурат, безвоз-
мездно сделавших чертежи часовни, а 
также расчет денежных средств на про-
изводство  работ.

Отдельно скажем спасибо людям, 
непосредственно участвовавшим в вос-
становительных работах: бригадиру 
строителей Мартину Зароевичу Габри-
еляну, строителям Руслану Манвено-
вичу Баграмяну, Ашоту Славиковичу 
Зопуняну. Непросто было найти таких 
мастеров, готовых взяться за работу со 
старым материалом, требующую боль-
шого мастерства и смекалки. Это старо-
ста Ильинской церкви, что в пос. Кряж, 
В.А. Трофимов помог найти надежных 

людей, опытных строителей. А ведь 
многие приходили и предлагали убрать 
старый сруб церкви и построить часов-
ню из новых бревен, т.е. пойти по лег-
кому пути. Но дело в том, что стены 
старой церкви намолены. Они простоя-
ли 170 лет и сколько еще простоят!  

История церкви Александра 
Невского ведет отсчет с 1849 года, когда 
она была построена. Деньги на строи-
тельство пожертвовал владелец села, 
отставной поручик Александр Дмитри-
евич Колокольцов. Жертвовали и дру-
гие сельчане, а жители также ближай-
ших деревень. В 1892-м году церковь 
перестраивалась. После закрытия и 
разора храма в 20-х годах прошлого 
века церковный причт – священник, 
дьякон и псаломщик (к сожалению, их 
имен мы не знаем), вероятнее всего, 
разделил судьбу большинства церков-
нослужителей страшных богоборче-
ских времен. Вечная память и вечный 
покой новомученикам колокольцов-
ским, чьи имена ведает Бог!  

Сбор денег для восстановленной 
часовни продолжается. Предстоят отде-
лочные работы снаружи и внутри 
часовни, приобретение церковной утва-
ри, икон. Пожертвования (денежные 
переводы) желающие могут присылать 
по адресу: Самарская область, Красно-
армейский район, село Колокольцовка, 
ул. Школьная, д.1 Шиманковой Ната-
лье Владимировне. Она входит в ини-
циативную группу по строительству 
часовни. В инициативную группу также 
входят Елисеева Вера Николаевна, Сер-
геева Надежда Ивановна.

Интересующую информацию 
можно получить по телефонам: (8-846-
75) 43-2-44; 43-2-41; 43-2-90 во втор-
ник, четверг, субботу с 9 до 14.30.

Владислав Подмарьков, бывший 
житель с. Колокольцовка

Отца Тихона награждает Президент России Владимир Владимирович Путин

Во время молебна



12 Вглядываясь в былое

«СО ХРИСТОМ НАМ
СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР МАЗЫРИН 

Представляем вниманию 
читателей эксклюзивное 
интервью священника 

Александра Мазырина - профес-
сора Православного Свято-
Тихоновского гуманитарного 
университета, доктора церковной 
истории. 

О драматичной истории Русской 
Православной Церкви в XX столетии, в 
чём значение Поместного Собора 1917-
1918 годов. Почему для нас важен под-
виг новомучеников и исповедников? 
Как оценить эпоху и личность Сталина? 
Каковы истоки противоречивой поли-
тики Константинопольского Патриар-
хата? Почему исключительно важно 
единство Церкви? Об этом беседует с 
батюшкой научный руководитель Ана-
литического центра свт. Василия Вели-
кого Евгений Иванов.

- За нашими спинами собор-
ная палата, в которой проходил 
Поместный Собор Русской Пра-
вославной Церкви 1917-1918 
годов. В этом году мы отмечаем 
столетие его завершения. Како-
во значение этого события? Для 
большинства верующих этот 
Собор известен почти исключи-
тельно благодаря избранию свя-
тейшего патриарха Тихона, вос-
становлению патриаршества. 
На самом деле его повестка 
была широка. Какие ещё темы 
обсуждались на Соборе, и какие 
из них, на Ваш взгляд, актуаль-
ны для сегодняшнего дня?

- Действительно, уже довольно 
давно Собор семнадцатого года ассо-
циируется в церковной среде в первую 
очередь с восстановлением патриарше-
ства. И многим сейчас уже кажется, 
что, собственно, сугубо с этой целью 
Собор и был созван сто лет назад. Но в 
действительности это не так.

Восстановление патриаршества 
изначально не было целью того Собо-
ра. Если бы было иначе, патриарше-
ство было бы восстановлено уже в авгу-
сте 17-го - тогда, когда Собор начал 
свою работу. Как известно, это произо-
шло лишь в ноябре, когда ситуация в 
стране катастрофически обострилась. 
В момент самых тяжёлых боёв в Москве 
и было принято то историческое реше-
ние. Первейшей и главнейшей целью 
Собора (ради чего, собственно, он и 
был тогда созван) было восстановить 
пошатнувшееся в условиях революци-
онной смуты внутрицерковное един-
ство. Это имело колоссальное значе-
ние, особенно после прихода к власти в 
нашей стране откровенно богоборче-
ского правительства.

В той ситуации, когда большевики 
поставили задачу уничтожить Церковь 
как институт, и когда всё советское 
законодательство и вся реальная поли-
тика большевиков были направлены 
на это, было чрезвычайно важно, 
чтобы Церковь внутренне сплотилась. 
Потому что уже невозможно было 
надеяться на иерархию, на духовен-
ство. По новым советским законам свя-
щеннослужители были лишены прак-
тически всех гражданских прав и в 
качестве ходатаев за Церковь уже не 
могли выступать перед новой властью. 
А вот с многомиллионными верующи-
ми народными массами большевики 
вынуждены были считаться. Поэтому 
огромное значение имело то, чтобы эти 
народные церковные массы почувство-
вали свою ответственность за Церковь. 
Надо было, конечно, привлекать их и к 
делам верховного управления на всех 
уровнях, от приходского до высшего, а 
также всячески пробуждать такую 
низовую церковную активность.

На это и были направлены основ-
ные решения Собора, помимо восста-
новления патриаршества: и решение о 
приходском управлении, и о епархи-
альном, и о церковном проповедниче-
стве, и о многом другом. И в тот момент 
эту важнейшую задачу - внутренне 
сплотить Церковь - Собору решить уда-
лось. Во многом, как думается, именно 
благодаря этому наша Церковь смогла 
пережить те жесточайшие гонения. 
Если бы она оставалась разобщённой, 
если бы Церковь по-прежнему воспри-
нималась в первую очередь как сово-
купность духовенства, скорее всего, 
такую Церковь большевики смогли бы 
одолеть.

- Отец Александр, этот 
Собор поражает своей мас-
штабностью: и по длительно-
сти, и по повестке. Современ-
ные церковные соборы выглядят 
не столь фундаментальными, 
хотя и на них, конечно, прини-
маются очень важные решения. 
Обычно это такие довольно ско-
ротечные собрания с не столь 
широкой повесткой. Как Вы счи-
таете, опыт Поместного Собо-
ра 100-летней давности, сам его 
формат, насколько он актуален 
и приемлем с точки зрения орга-
низации церковных соборов на 
современном этапе истории?

- Конечно, тот Собор 100-летней 
давности уникален и невоспроизводим 
в полной мере, поскольку невоспроиз-
водима обстановка, в которой он был 
созван. Как мы знаем, Собору семнад-
цатого года предшествовал долгий 
перерыв в проведении соборов со вре-
мён Петра I. За это время и страна, и 
Церковь, и общество совершенно изме-
нились. За эти двести с лишним лет 
накопилось огромное количество 
вопросов, и сам Собор тот готовился 
долго, более 10 лет, если не больше.

Сейчас мы не имеем такой ситуа-
ции, может быть, даже к счастью. Сей-
час у нас соборы проходят регулярно, 
нет такого количества накопившихся 
проблем. И сама внешняя обстановка, 
как нам может казаться, сейчас доста-
точно спокойна и совсем не та, что 
была сто лет назад. Однако, конечно, 
важно, чтобы в наше время (как и 
тогда) проводимые у нас в Церкви 
соборы сплачивали воедино весь орга-
низм нашей Церкви. Чтобы не возни-
кала иллюзия, как это порой бывает и в 
наши дни, будто бы Церковь - это пре-
жде всего духовенство или даже уже: 
епископат. Такая ситуация сама по себе 
опасна.

Опыт гонений двадцатого века как 
раз продемонстрировал, какое огром-
ное значение имеет внутреннее един-
ство Церкви, когда все, от патриарха до 
рядовых мирян, чувствуют свою ответ-
ственность за Церковь. Именно благо-
даря этому Церковь выстояла в гонени-
ях тогда. 

Сейчас у нас вроде нет гонений, по 
крайней мере, в России, поэтому такая 
мобилизация всего церковного орга-
низма - она не столь востребована.

Но ведь ситуация может изменить-
ся даже в наши дни, если мы возьмём 
нашу Украину, Украинскую Церковь, 
которая является неотъемлемой частью 
Русской Церкви. Там ситуация отлича-
ется, и в чём-то даже близка к той, что 
была сто лет назад.

Правительство хотя и не осущест-
вляет кровавых антицерковных гоне-
ний, но явным образом настроено 
враждебно к канонической Православ-
ной Церкви. Осуществляются всевоз-
можные интриги против неё, и только 
то, что народ, многомиллионный пра-
вославный украинский народ един со 
своим предстоятелем, един со своим 

духовенством, только это в 
наше время позволяет по сути 
дела гонимой Украинской Пра-
вославной Церкви выдержи-
вать этот натиск. И, конечно, 
очень важно, чтобы в любой 
ситуации в ответ на любые про-
иски наших недоброжелателей 
наш Патриарх мог отвечать так, 
как в своё время отвечал патри-
арх Тихон, отвечал большеви-
кам, отвечал их креатурам 
обновленцам, отвечал интригу-
ющим против Русской Церкви 
константинопольским патри-
архам.

А отвечал он в том духе, что 
вы, конечно, можете предпри-
нимать против нас всё, что в 
ваших силах, но знайте, что 
народ наш всех этих ваших 
интриг не примет, народ наш 
останется со своим патриархом, со сво-
ими архипастырями, пастырями. И это 
действительно было так.

Вот очень важно, чтобы в любой 
исторической ситуации это так и оста-
валось. Для этого единство церковное, 
которое во многом обезпечивается 
через соборный механизм, и действо-
вало. Поэтому пример столетней дав-
ности Собора 1917-18 годов имеет очень 
важное значение.

- Отец Александр, мы уже 
заговорили о гонениях. Соб-
ственно они начались во время 
проведения Поместного Собора. 
И известно обращение, на Собо-
ре озвученное, с анафемой тем, 
кто сеет смуту. Вы много зани-
маетесь изучением подвига 
новомучеников и исповедников 
Церкви Российской. В чём значе-
ние их подвига? И какие из судеб 
новомучеников лично Вас осо-
бенно затронули?

- Значение подвига наших новому-
чеников состоит в том, что именно 
благодаря им, благодаря этому подви-
гу, Русская Церковь и выстояла. Имен-
но пример новомучеников, их жерт-
венность, готовность умереть за Хри-
ста, за православную веру убеждала 
многомиллионные народные право-
славные массы верующих хранить вер-
ность Церкви. И власть богоборческая 
была вынуждена с этим считаться.

Какие-то попытки путём политиче-
ских манёвров расположить к себе 
власть, как-то приспособиться к ней по 
большей части приводили лишь к дис-
кредитации Церкви, и власть своего 
натиска нисколько не уменьшала, а 
наоборот. Исторический факт: после 
выхода в свет знаменитой декларации 
митрополита Сергия в 1927 году, в 
которой он пытался как-то располо-
жить власть к Православной Церкви, 
репрессии были многократно усилены, 
всё шло к полному физическому уни-
чтожению Церкви. Но всё-таки свои 
планы власть реализовать не смогла. 
Не смогла, потому что невозможно 
было уничтожить абсолютное боль-
шинство населения. Это абсолютное 
большинство, повторюсь, вдохновля-
лось примером новомучеников.

Подвиг наших новомучеников 
поражает воображение. Этот подвиг 
превосходит подвиг мучеников древ-
ности. Тогда, в те первые века христи-
анства, Церковь явным образом была 
на подъёме, и апологеты древности 
могли прямо возвещать, что кровь 
мучеников - семя христианства. Это 
действительно было так, это было 
перед глазами.

В двадцатом веке ситуация выгля-
дела по-другому, и кровь мучеников 
проливалась рекой, но вот этих новых 
всходов от этого семени как бы не было 
видно. Наоборот, совсем другие побеги 

в тот момент произрастали. Повсемест-
но насаждалось безбожие. Казалось, 
что каждое следующее поколение 
вырастает всё более и более агрессивно-
безбожным. И в общем трудно было в 
такой ситуации сохранить веру, не 
пасть духом, выдержать всю эту клеве-
ту.

В отличие от мучеников древности, 
наших новомучеников не обвиняли в 
том, что они христиане. Формально в 
стране обезпечивалась свобода сове-
сти, это было прописано в Конститу-
ции. Осуждали их, в том числе и на 
смерть, формально не за веру, а за раз-
ного рода политические преступления, 
порой совершенно дикие, за контрре-
волюционную пропаганду, терроризм.

Конечно, в такой ситуации не сму-
титься, не пасть духом могли только 
люди с величайшей силой веры. Наши 
новомученики эту силу веры явили, и 
можно много примеров привести, но я 
назову одного наиболее мне близкого, 
того, о ком я в своё время писал свою 
докторскую диссертацию. Это священ-
номученик Пётр (Полянский), патри-
арший Местоблюститель. Он, став пре-
емником патриарха Тихона в апреле 
1925 года, возглавил Русскую Церковь. 
Фактически он смог управлять лишь 8 
месяцев, после чего был арестован, и 
дальше 12 лет непрерывно содержался 
в заключении, в одиночных камерах, в 
далёких ссылках. Уже никто не знал во 
внешнем мире, что с ним, где он нахо-
дится, он фактически был похоронен 
заживо. И он понимал, что о нём уже 
никто ничего не знает.

Ему предлагали разные комбина-
ции, пойдя на которые он мог бы выйти 
на свободу, облегчить свою участь, но 
он всё это отвергал. Для него главным 
было сохранить достоинство Церкви. 
Никакие лукавые компромиссы, роня-
ющие достоинство Церкви, для него 
были неприемлемы. И так вот он 12 лет 
продолжал страдать, нести свой крест и 
выдержал всё это. Власть не смогла 
духовно сломить его, смогла лишь в 
конце концов его физически уничто-
жить, также как и десятки тысяч дру-
гих наших новомучеников.

- Отец Александр, говоря об 
этой теме, нельзя пройти мимо 
остающегося болезненным 
вопроса об эпохе и личности 
Иосифа Виссарионовича Стали-
на. Отношение к Сталину рас-
калывает во многом не только 
российское общество, но и право-
славных христиан: для кого-то 
он видится таким заботливым 
отцом-державником, для других 
- губителем народа. Конечно же, 
в правлении Сталина были раз-
ные этапы в отношениях госу-
дарства и Церкви. Во время 
Великой Отечественной войны 
мы наблюдаем определенное 

Священник Александр Мазырин
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потепление, если так можно 
сказать, нормализацию взаимо-
отношений, когда было позволе-
но восстановить патриарше-
ство. Хотелось бы услышать 
Ваше мнение об этой сложной 
эпохе и об этой личности.

- Действительно, в наше время 
даже в церковной среде пытаются осу-
ществить некую ревизию отношения к 
Сталину, даже некоторые церковные 
люди говорят, что и гонений на Цер-
ковь не было, а если и были, то Сталин 
об этом не знал, это было помимо него.

В действительности документы 
свидетельствуют о том, что Сталин пре-
красно обо всём знал, более того, даже 
в самый разгар большого террора 37-го 
года научал своего любимца на тот 
момент, Ежова, ужесточить террор, 
писал, что надо «поприжать господ 
церковников». Ежов вылезал из кожи 
вон, и, действительно, за какие-то пол-
года Церковь была практически полно-
стью физически истреблена.

- Даже статистически это 
можно отразить. Есть база 
данных ПСТГУ по годам, где 
зафиксировано количество рас-
стрелянных, арестованных за 
веру.

- Есть база данных ПСТГУ, есть 
даже просто статистика самого НКВД, 
ныне уже опубликованная, где собрана 
вся информация: сколько в каком году 
был арестовано, расстреляно, в том 
числе и за так называемую церковно-
кулацкую контрреволюцию. За 1937-
1938 год таковых было около 50000 
человек.

- Чтобы просто понять 
этот масштаб, можно вспом-
нить, что, например, сегодня во 
всей Русской Православной 
Церкви около 30 с чем-то тысяч 
священнослужителей.

- Да, абсолютное большинство 
духовенства, не говоря уже про еписко-
пат, в тот момент просто физически 
было истреблено. Также и лучшие 
представители мирян, наиболее актив-
ные, наиболее ревностные подверглись 
таким жесточайшим репрессиям. Да и 
не только церковные люди.

Говорят, что под руководством Ста-
лина была одержана великая Победа, и 
все те издержки были необходимой 
платой за то, чтобы страна наша смог-
ла должным образом подготовиться к 
войне, осуществить необходимую 
модернизацию, иначе бы нас разбили. 
В общем я, конечно, нисколько не 
пытаюсь умалить значение этой дей-
ствительно великой Победы, особенно 
великого подвига народа. Но можно ли 
говорить, что великая цель оправдыва-
ет абсолютно любые средства, что цена 
не имеет значения. «Мы за ценой не 
постоим»?

Неужели десятки тысяч расстре-
лянных священников, монахов, мона-
хинь, мирян были против модерниза-
ции нашей страны? Неужели они были 
против строительства необходимых 
военных заводов? Неужели надо было 
их всех уничтожить, а вместе с ними 
уничтожить и множество других наших 
граждан, может быть, и не очень сим-
патизирующих коммунистической 
партии, но в то же время всё-таки 
патриотов своей страны? Надо ли было 
гноить миллионы людей в ГУЛАГе, 
ссылать, обрекая очень часто на вер-
ную смерть, в совершенно не приспосо-
бленные для жизни места миллионы 
людей, подвергать их депортации? 
Надо ли было с таким остервенением 
уничтожать памятники истории и 
культуры нашей страны и носителей 
этой исторической памяти? Надо ли 
было насаждать культ предательства, 

всех этих Павликов Морозовых? Нель-
зя ли было обойтись без этих всех 
страшных, как говорят сейчас, издер-
жек в достижении великой цели побе-
ды над фашизмом?

Так что, мне кажется, есть очень 
много того, на что закрыть глаза мы не 
имеем права в оценке личности Стали-
на.

А что касается того, что он восста-
новил патриаршество в 1943 году, в 
общем-то, сейчас уже известно, чего 
ради это было тогда сделано. Надо 
было принять максимально помпезно 
высокопоставленную делегацию 
Англиканской церкви в преддверии 
намеченной Тегеранской конферен-
ции. Было важно, чтобы эта делегация 
вернулась с хорошими, с лучшими впе-
чатлениями, поэтому экстренно пона-
добился патриарх, и за три дня был 
подготовлен собор, на котором патри-
аршество было восстановлено. И в 
дальнейшем та самая «нормализация» 
(в кавычках) церковно-госу дарст вен-
ных отношений была обусловлена 
именно интересами в первую очередь 
государственными, чисто прагматиче-
скими...

- И тем не менее, здесь Промы-
сел Божий сработал.

- Промысел Божий работает в 
любой ситуации, конечно. И всякое зло 
обращает во благо. Но всё-таки видеть 
в этом какое-то принципиальное изме-
нение положение Церкви и, особенно, 
боготворить за это Сталина не пред-
ставляется уместным.

Даже в самые лучшие годы его 
правления, примерно с 1943 по 1947, 
было больше закрыто храмов, чем 
открыто. Такой малоизвестный, мало-
осознаваемый факт! Почему-то гово-
рят, что при Сталине в послевоенные 
годы храмы массово открывались. Ещё 
более массово они закрывались. Закры-
вались те храмы, которые были откры-
ты на оккупированных территориях, 
присоединённых к Советскому Союзу 
по результатам войны.

Если сравнить все цифры, всё точно 
подсчитать, выяснится, что даже тогда 
положение Церкви было совсем не 
благополучным. О благополучии 
можно говорить, лишь сопоставляя с 
тем, что было до войны, с тем большим 
террором, когда Церковь действитель-
но физически истреблялась. После 
войны ситуация поменялась в этом 
плане. Но вряд ли это можно назвать 
нормализацией.

- Вы уже затронули тему 
взаимоотношений с Констан-
тинопольской Церковью. В про-
шлом году вышла Ваша книга в 
соавторстве с Вашим коллегой 
Андреем Александровичем 
Кострюковым о взаимоотноше-
ниях Русской Церкви и Фанара в 
20-е - 30-е годы XX века. Читате-
ля неосведомлённого может 
поразить, насколько была под-
рывной в отношении Русского 
Православия, да и Православия в 
целом тогдашняя политика 
Константинополя. К сожале-
нию, глядя на нынешнюю ситуа-
цию, на историю последних 20-30 
лет, приходится признать, что 
мы во многом с тем же самым 
сталкиваемся со стороны Кон-
стантинополя. С чем это связа-
но и что с этим делать?

- Спасибо, Евгений! Связано это с 
тем, что кардинальным образом изме-
нилось положение, в котором находи-
лась и находится сама Константино-
польская патриархия. Если мы посмо-
трим ситуацию начала двадцатого века, 
до Первой Мировой, до балканских 
войн, мы видим, что Константинополь-

ская Церковь это вполне полноценная 
поместная Церковь со своей многомил-
лионной паствой, десятками епархий, 
множеством монастырей. Церковь, 
живущая полноценной жизнью.

Но проходит каких-то десять-
пятнадцать лет, и ситуация для Кон-
стантинопольской патриархии ката-
строфически меняется. Сначала отпа-
дают значительные территории на 
Балканах. Затем, казалось бы, удача 
улыбается грекам. Турция, их вековой 
враг, разбита в Первой Мировой войне. 
И многие греки, включая руководство 
Константинопольской патриархии, 
поддаётся шовинистическому соблазну 
утвердить своё вселенское значение, 
возродить былое величие греческой 
державы со столицей в Константино-
поле. Предпринимается авантюрный 
поход греческой армии в глубь Малой 
Азии в надежде изгнать оттуда турок, 
по крайней мере, из западной части 
Малой Азии. Но всё это оборачивается 
страшнейшей катастрофой для грече-
ского народа.

Греческая армия на подступах к 
Анкаре была разбита. А ведь Анкара 
достаточно далеко от собственно грече-
ских территорий, так что это заведомо 
был авантюрный поход, и катастрофа, 
по-своему, была закономерна.

В результате турки жесточайшим 
образом грекам отомстили, осуществив 
геноцид. Кто не успел бежать, тот был 
убит. И фактически всё это привело к 
тому, что Константинопольская патри-
архия осталась без паствы. Какое-то 
время остаток этой паствы оставался 
ещё в самом Константинополе, заня-
тым армиями стран Антанты. Но потом 
Стамбул стал окончательно турецким, 
и даже вставал вопрос о том, сохранит-
ся ли Константинопольская патриар-
хия в своих исконных пределах. Всё это 
привело к тому, что Константинополь 
стал перерождаться. Он уже не мог 
существовать как раньше, в качестве 
полноценной поместной Церкви, и 
стал искать пути выживания во многом 
за счёт других Поместных Церквей, в 
частности за счёт Русской.

- Казалось бы, наоборот, сле-
дует с братьями по вере на осно-
ве любви просить какой-то 
помощи...

- Казалось бы, конечно. Но помощи 
привыкли за многие века просить у 
русского правительства. И пока в Рос-
сии была сильная царская православ-
ная власть, конечно, Константинополь-
ская патриархия считалась со всеми 
русскими интересами и не посягала 
как-то на Русскую Церковь. Но ситуа-
ция изменилась.

И в новой ситуации Константино-
польской патриархии захотелось утвер-
дить своё первенство, которое до этого 
было фактически номинальным, пре-
вратить это первенство чести в реаль-
ное первенство власти. Стать своего 
рода восточным Ватиканом. И, конеч-
но, главным образом за счёт Русской 
Церкви.

Начали с того, что стали прибирать 
осколки Русской Церкви на террито-
рии лимитрофных государств: Фин-
ляндии, Эстонии, Польши. Затем уже 
посягнули и на русскую диаспору. 
Поначалу возглавлявший русские 
западноевропейские приходы митро-
полит Евлогий в первой половине 20-х 
годов очень болезненно воспринимал 
эти посягательства греков. Писал о них 
разные недобрые слова. Но потом ситу-
ация поменялась, и он сам, в конце 
концов, пошёл в греческую юрисдик-
цию. И так этот осколок Русской Церк-
ви там и пребывает по наше время.

На этом не ограничились и решили 
утвердить своё влияние даже внутри 
Русской Церкви, воспользовавшись 

инспирированным теми же большеви-
ками обновленческим расколом. Вот и 
возникла такая конфигурация, когда 
появился взаимный интерес больше-
виков, их ставленников обновленцев и 
Константинопольской патриархии 
максимально ослабить каноническую 
патриаршую Церковь, утвердиться за 
её счёт.

Впоследствии, конечно, ситуация 
поменялась. Уже в сороковые годы 
Сталину нужна была внешне сильная 
Московская Патриархия, поэтому 
обновленческий раскол был ликвиди-
рован. Но, по сути дела, враждебность 
Константинопольской патриархии к 
Русской Церкви осталась, она никуда 
не делась. Если в начале 20-х годов 
Константинопольская патриархия 
пыталась в своих интригах опираться 
на Англию, потом даже какое-то время 
на большевиков, то после войны прои-
зошла чёткая переориентация на Сое-
диненные Штаты. Особенно после 
того, как Константинопольским патри-
архом стал американский архиепископ 
Афинагор, который прямо заявлял 
американскому консулу в Стамбуле, 
что его главная задача - это всемерно 
отстаивать американские интересы. 
Консул даже был смущён, писал ему, 
что надо осторожнее демонстрировать 
свои симпатии к США.

И хотя многое в мире поменялось, 
вряд ли такая зависимость Константи-
нопольской патриархии от США пол-
ностью исчезла. Изменилось то, что, 
если во времена президента Трумэна и 
патриарха Афинагора Соединённые 
Штаты можно было ещё называть хри-
стианской страной, то сейчас, думаю, 
никто так не скажет.

Так что всё это, конечно, вызывает 
большую тревогу. Что можно этому 
противопоставить?

В общем-то, (возвращаясь к тому, с 
чего мы начали) противопоставить 
этому можно крепкое внутреннее един-
ство Русской Церкви: Русской, Украин-
ской, являющейся частью Русской. 
Собственно, в какой-то мере это и про-
исходит. Сейчас, как мы знаем, осу-
ществляются всевозможные интриги в 
отношении Украинской Церкви. И 
только то, что её блаженнейший пред-
стоятель вместе со всеми своими сопа-
стырями и паствой являют такое един-
ство и верность канонам Православной 
Церкви, только это не даёт этим интри-
гам осуществиться. Поэтому очень 
важно, чтобы мы могли говорить со 
всей обоснованностью, что правда на 
нашей стороне, и никакие интриги 
против этой правды ничего не смогут 
сделать. Это, как кажется, главное про-
тиводействие.

- Хотелось бы попросить Вас 
дать какое-то назидание или 
совет нашим соотечественни-
кам, братьям и сёстрам по вере. 
Вы как священник, как учёный 
что бы хотели сказать?

- Лишь пожелать не смущаться 
никакими превратностями нашего 
лукавого времени, не смущаться тем, 
что мы видим вокруг себя, даже порой 
может быть и внутри Церкви. В исто-
рии церковной бывало и хуже, и в 
нашей недавней истории, истории XX 
века складывались куда более злые 
обстоятельства для жизни Церкви, для 
жизни верующих людей. Но они всё 
это превозмогали силой своей веры, и 
Господь был с ними.

Дай Бог, чтобы и мы имели такую 
веру, которая позволяла бы сказать 
нам, что со Христом нам ничего не 
страшно, ничто не может принести нам 
какой-либо ущерб, когда с нами 
Господь. Так жили, чувствовали наши 
новомученики, и так надо жить по при-
меру их и нам.
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ЛАВОЧНИКИ И ЛАБАЗНИКИ 
«ШУМИМ, БРАТЦЫ, ШУМИМ»

Кипит, бурлит, клокочет, уловляя в 
свои заманчивые сети, обуреваемое 
очередным рукотворным кнопочно-
диванным скандалом море интернета. 
Ну как же, ведь хозяева материального 
благополучия социальных «болталок» 
спят и видят упрочнение своих диви-
дендов от любого «вброса» в свои 
ресурсы жареных, никем не проверен-
ных антифактов и прямой лжи. Зато 
как красиво, заманчиво для гугловских 
выкормышей звучит такая деза.

Не будем подражать их приемам и 
скажем о сути этих словопрений. А для 
начала приведем один пост из прило-
жения к ресурсу «Мейл. Ру «Спраши-
валки». Суть этого ресурса для вирту-
ального общения самых разных людей 
в том, чтобы посредствам вопросов 
познакомить людей. Вот как деклари-
руют свои задачи устроители сети: 
«Спрашивалка — сервис общения с 
помощью вопросов и ответов.

Задать вопрос человеку или отве-
тить на его вопрос, как считают они, 
самый простой и эффективный способ 
начать общение, найти общие интере-
сы и подружиться. «Наша цель — объе-
динять и сближать людей, расширять 
их кругозор. Мы стремимся к тому, 
чтобы каждый наш пользователь нахо-
дил интересных ему собеседников и 
получал максимум удовольствия от 
общения». Надо заметить, что те, кто 
состоит в этом сообществе, ежедневно 
получают около 15000 ответов еже-
дневно, 200000 комментариев и 5000 
сообщений. Организаторы считают, 
что базовая ценность проекта: любоз-
нательность — так как вопросы всегда 
были ключом к развитию человече-
ства. По их мнению, постановка вопро-
сов и поиск ответов — лучший способ 
познания окружающего мира и людей 
вокруг нас. Они исповедуют откры-
тость. Поэтому сайт ориентирован на 
открытых людей. На тех, кто готов 
легко пообщаться, познакомиться, 
выразить свое личное мнение, помочь 
ответом и советом. Вспомним, что 
открытость для греха – всегда порож-
дала невыполнение Божиих установле-
ний.

А вот плоды эти свободных от 
любых условностей древ.

Вот пост одного из открытых участ-
ников «Спрашивалки».

- О каком расколе вообще можно 
говорить, если РПЦ МП сама не имеет 
лицензии?

Далее идут цитаты из интервью, 
данного «Эху Москвы» ярым против-
ником Православия Александром 
Невзоровым, где говорится: «У самой 
РПЦ томоса, то есть лицензии нет. 
Поэтому по церковным правилам тор-
говые услуги она осуществлять не 
может и Церковью считаться тоже не 
может». Томос – буквальный перевод 
— «кусок». Это кусок мира, который 
дает право на торговлю магическими 
услугами на определенной террито-
рии, дает право быть церковью».

И развитие мысли: «Если просто 
собралась толпа идиотов, предполо-
жим, которая решила зарабатывать, 
пугая старушек адом – это неплохой 
бизнес, — то такая толпа церковью счи-
таться никак не может. Если эта же 
самая толпа решила зарабатывать на 
старушках и на других слаборазвитых, 
пошив всякие трэшевые костюмы, 
отрастив брюхи, бороды, изготовив 
аксессуары в виде дымарей и брызга-
лок, то она все равно не может назы-
ваться церковью. Чтобы стать церко-
вью, необходим томос. То есть офици-
альный кусок мира, который может 
дать только самый главный поп. В пра-
вославии это Константинопольский 
патриарх».

Добавим, что подобных ресурсов на 
просторах интернета не один или два, а 
многие десятки, а цензура по нашей 
Конституции – запрещена, и станет 

понятной актуальность нашего сегод-
няшнего разговора.

Поэтому не будем уподобляться 
вдохновителю духовно-нестойких жен-
щин, любителю дешевого пира, на 
который он рассчитывает, ведя борьбу 
с самой мощной Православной Церко-
вью. И выкрикивать: «Сам дурак…» 
Просто предоставим слово нашим 
авторам. И попробуем разобраться в 
том, кому и почему выгодна эта орга-
низованная извне шумиха.

Для начала заметим, что нужно 
исходить из исторических реалий тог-
дашнего времени. А для этого вспом-
нить, какая угроза нависла в те годы 
над вселенским православие. И оста-
вить в стороне фарисейство, с которым, 
как и с книжниками, боролся Спаси-
тель.

Предоставим слово обозревателю 
информационно-аналитического пор-
тала «Альтернатива» Сергею Кузнецо-
ву.

«Только в горячке можно отнести 
высказывание главы Константино-
польского патриархата к обязательству 
дать томос об автокефалии украинской 
(непонятно которой) церкви.

Выпрашивая автокефалию, Поро-
шенко не имеет представления о любой 
церковной этике. К какой конфессии 
принадлежит «гарант»? Религию пред-
ков он, похоже, давно оставил. На моей 
памяти он много раз клялся и божился, 
что является прихожанином канониче-
ской Украинской православной церк-
ви. Потом была любовь до гроба с ана-
фемствованным самопровозглашен-
ным патриархом, потом причастия от 
униатов.

Если за основу взять первые и 
последние позиции, опустив то, что 
было в середине, то конфессиональную 
принадлежность гаранта можно опре-
делить как «обрезанный униат». Так 
кому же Варфоломей должен предо-
ставить автокефалию? Что это будет за 
церковь, и кто ее должен возглавить? 
Вот здесь у жаждущих этого священно-
го акта полная каша в голове. Архи-
мандрит Кирилл (Говорун) (который 
утверждает, что томос уже готов) счи-
тает, что «должен состояться некий 
Собор, на который украинские священ-
нослужители могут собраться, создать 
структуру (?), и ей патриарх Варфоло-
мей предоставит томос». 

(Теперь надо сказать несколько 
слов об архимандрите Кирилле (Гово-
руне). За свою сорокачетырехлетнюю 
жизнь он занимал разные должности: 
сотрудник Секретариата межправос-
лавных отношений Отдела внешних 
церковных связей Московского Патри-
архата, председатель Отдела внешних 
церковных связей Украинской Право-
славной Церкви, заместитель предсе-
дателя Учебного комитета Русской 
Православной Церкви, проректор 
Общецерковной аспирантуры и док-
торантуры имени святых равноапо-
стольных Кирилла и Мефодия. Читал 
курсы по публичной теологии в Киево-
Могилянской академии и Националь-
ном педагогическом университете 
имени М.П. Драгоманова в Киеве. 
Неоднократно выступал в Открытом 
православном университете Святой 
Софии-Премудрости. Был научным 
сотрудником Йельского университета. 
Преподавал в различных православ-
ных отечественных и зарубежных 
учреждениях. Участник многих экуме-
нических и межцерковных встреч и 
«диалогов», собеседований, конфе-
ренций высокого уровня, член раз-
личных религиозных сообществ, 
комиссий, движений. В целом, муж 
грамотный и гиперактивный. Теперь 
он ярый сторонник автокефалии. 
Кроме того, это признанный модер-
нист, экуменист, антицерковный 
публицист, сторонник автокефалии 
УПЦ, украинский националист, идео-
лог Майдана. Ред).

Он явно в свое время манкировал 
уроками в семинарии и вышел с богос-
ловской точки зрения недоучкой, заме-
нив недостаток образования ярым 
национализмом. Ну а что остальные 
стратеги от автокефалии и раскола?

Анафема Филарет утверждает, что 
«объединение будет после томоса. Мы 
намерены провести архиерейский 
собор, на котором должны утвердить 
предстоятеля Украинской Церкви».

«Тогда уже он (Филарет) станет 
главой Церкви и для бывшей Автоке-
фальной Церкви, и для бывшего 
Московского Патриархата, и Киевско-
го. Предстоятель будет в чине патриар-
ха, кто способен объединить все укра-
инское православие в одну Церковь». 
Главой такой «церкви» он, естествен-
но, видит только себя. Томос же, по 
мысли Филарета, якобы автоматически 
снимет с него анафему, что в корне 
неверно. 

НАПРАВЛЕНИЕ ГЛАВНОГО УДАРА

Надо вспомнить, что распад Совет-
ского Союза создал определенные 
предпосылки для того, чтобы потес-
нить РПЦ на международной арене. 
Отчасти это удалось сделать в Эстонии.

Много усилий было предпринято и 
на украинском направлении. Основная 
трудность состояла в том, что украин-
ским властям так и не удалось сподвиг-
нуть руководство УПЦ к выдвижению 
Москве требований об автокефалии. 
Хотя в какой-то момент в последние 
годы правления митрополита Влади-
мира автокефалистам казалось, что 
вопрос можно будет сдвинуть с мерт-
вой точки. Но напрасно.

Единственный путь закрепиться на 
Украине состоял в том, чтобы прибрать 
к своим рукам раскольников – филаре-
товскую «церковь» и т.н. «Украинскую 
автокефальную православную цер-
ковь» (УАПЦ). Периодически перего-
воры с ними несколько раз возобнов-
лялись, но ничем не окончились. УАПЦ 
одно время (вернее, ее часть) готова 
была просто уйти под Константино-
поль, но речь шла о малом количестве 
приходов, из-за которых не стоило 
затевать очередной раскол в правосла-
вии. С Филаретом дело обстояло слож-
нее. Он готов был получить автокефа-
лию от Константинополя. При этом 
для Варфоломея Анафема не оставлял 
никакого места в своей «церкви». 
Видимо, он считал: «Сделай дело и 
уходи, а я останусь здесь хозяином!»

Зачем Варфоломею получать 
огромную головную боль с большин-
ством православных церквей, легали-
зуя не просто раскольника, но и ана-
фемствованного самопровозглашенно-
го патриарха, не приобретая ничего 
при этом? А Филарет вовсе не готов 
был делиться ни властью, ни доходами. 
На этих позициях он стоит и сейчас, 
когда вновь на Украине завели пла-
стинку с томосом об автокефалии.

Доходы же очень нужны Констан-
тинопольскому патриархату. Имея 
признаваемый всеми православными 
Церквами статус первого по чести, он 
остро нуждается в средствах, в том 
числе для поддержания своего статуса.

Если отвлечься от высоких мате-
рий, то основное противоречие между 
Константинопольским и Московским 
патриархатами – это противоречие 
между самой древней и самой крупной 
и богатой Церквами. Особенно они 
усилились в советский период. В этом 
плане весьма характерно высказыва-
ние заместителя председателя Импе-
раторского православного палестин-
ского общества Николая Лисового: 
«Константинопольская Церковь, начи-
ная с 1917 года, все время пытается 
работать против России и Русской Пра-
вославной Церкви. Она работает вме-
сте с НАТО на отрыв Украины от Рос-
сии».

Большой фрустрацией (несовпаде-
ние желаний и возможностей) для 
Константинополя при его амбициях 
является отказ многих православных 
Церквей признать за ним статус Все-
ленского патриарха. Своего рода един-
ственного центра мирового Правосла-
вия. Некоторые Церкви, по преимуще-
ству греческие, признают за ним такой 
статус. И то лишь с формальной точки 
зрения. То есть, да, «Вселенский», но к 
нам не лезь! Непростые отношения 
сложились у Константинопольского 
патриархата даже с Элладской Право-
славной Церковью.

Как отметил в одной из бесед с 
папой Римским Бенедиктом XVI пред-
седатель отдела внешних церковных 
связей Московского Патриархата тогда 
архиепископ Волоколамский Иларион 
(Алфеев): «В сообществе поместных 
Православных Церквей патриарх Кон-
стантинопольский обладает первен-
ством чести, но его юрисдикция не рас-
пространяется за пределы Константи-
нопольского патриархата».

Амбиции же последнего растут с 
каждым годом все больше и больше.

Напомним, что Европа, заинтере-
сованная в таком политическом союз-
нике, как патриарх Варфоломей, для 
сдерживания влияния на Западе Рос-
сии и Русской Православной Церкви. 
Запад стремится оказать ему политиче-
скую поддержку, в том числе в отноше-
ниях с турецким правительством, кото-
рое считает Константинопольскую 
Церковь лишь в качестве руководителя 
православных общин в Турции. В 
основном это пожилые греки, которых 
в Стамбуле насчитывается порядка 
2000 человек, и с каждым днем их ста-
новится все меньше. Общая числен-
ность православных в Турции не пре-
вышает трех-пяти тысяч человек.

В январе 2010 года Парламентская 
ассамблея Совета Европы приняла 
резолюцию № 1704 «Свобода религи-
озных и других человеческих прав 

Свято-Успенский собор Киево-Печерской Лавры в Киеве
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немусульманского меньшинства в Тур-
ции и мусульманского меньшинства во 
Фракии (Восточная Греция)», которая 
призывает, среди прочего, власти Тур-
ции уважать право патриарха вклю-
чать в свой титул определение «Все-
ленский», а также признать за ним 
право юридического лица. В документе 
церковь именуется «Вселенским Пра-
вославным Патриархатом в Стамбуле».

Решится ли патриарх Варфоломей 
на какой-нибудь казуистический ход в 
представлении томоса об автокефалии 
некой фантомной структуре на Украи-
не, используя то обстоятельство, что 
условия и процедура предоставления 
автокефалии явным образом не про-
писаны в постановлениях Вселенских 
православных соборов – это большой 
вопрос.

Теперь относительно значения Рус-
ской Православной Церкви для всего 
православного мира.

Продолжая этот разговор, необхо-
димо вернуть на надлежащее место 
некоторые исторические реалии. 

В 1439 году в Италии был подписан 
договор между представителями греко-
православной Церкви и римско-
католической. В историю он вышел 
под названием Флорентийской унии. 
Тогда декларировалось, что преследу-
ется цель объединения двух ведущих 
направлений христианства. Однако 
собор фактически послужил еще боль-
шему их разобщению, поскольку пред-
полагал, хоть и с некоторыми оговор-
ками, главенство Римского Папы над 
Православной Церковью. 

На Руси этот документ, подписан-
ный большинством представителей 
византийской делегации, восприняли 
как предательство и попрание основ 
православной веры. Когда же главный 
инициатор заключения унии митропо-
лит Киевский и Всея Руси Исидор, 
ставший к этому времени папским 
легатом (полномочным представите-
лем), прибыл в Москву, то был немед-
ленно арестован по приказу великого 
князя Василия II и заточен в Чудовом 
монастыре, откуда затем бежал в 
Литву. После его ареста и дальнейшего 
побега место главы российской митро-
полии оставалось вакантным ввиду 
целого ряда политических и военных 
потрясений, обрушившихся на госу-
дарство.

В 1445 году русские земли охватила 
междоусобная война за великокняже-
ский престол, вспыхнувшая между 
Василием II и Дмитрием Шемякой, 
чем не преминул воспользоваться хан 
Улуг-Мухаммед. Полчища татар втор-
глись в пределы Московского княже-
ства и, разбив в сражении под Сузда-
лем русскую дружину, самого князя 
захватили в плен. В результате велико-
княжеский престол стал легкой добы-
чей его конкурента. Чтобы укрепиться 
на княжеском престоле, Шемяке необ-
ходима была поддержка духовенства, и 
с этой целью он задумал сделать епи-
скопа Рязанского Иону митрополитом 
Московским. Такой выбор был отнюдь 
не следствием его личных симпатий, а 
результатом тонкого расчета. Дело в 
том, что епископ Иона ранее дважды 
пытался возглавить Русскую Церковь, 
н о оба раза неудачно. В 1431 году, когда 
скончался митрополит Фотий, он пре-
тендовал на его место, но Константино-
польский патриарх, лично возводив-
ший в митрополичий сан, отдал пред-
почтение смоленскому епископу Гера-
симу. Через 4 года, когда ввиду его 
смерти место предстоятеля Русской 
Церкви вновь стало вакантным, Иона 
поспешил в Константинополь за патри-
аршим благословением, но опоздал. 
Его опередил тот самый митрополит 
Исидор, который, подписав Флорен-
тийскую унию, подло предал интересы 
Православной Церкви.

 Таким образом, ставя епископа 
Иону митрополитом Московским, 

Шемяка вполне мог рассчитывать на 
его благодарность, а, следовательно, и 
на поддержку со стороны возглавляе-
мого им духовенства. Но в 1446 году 
Москва была захвачена сторонниками 
свергнутого им Василия II, а вскоре и 
сам он, выкупленный за огромные 
деньги из татарского плена, пожаловал 
в столицу. Злосчастному Шемяке ниче-
го не оставалось, как бегством спасать 
свою жизнь. 

Тем не менее, начатое им дело было 
продолжено, и в декабре 1448 года 
собравшийся в Москве церковный 
собор официально избрал рязанского 
епископа Иону русским митрополи-
том. Историческое значение произо-
шедшего события было необычайно 
высоко, поскольку впервые кандидат 
на этот пост был утвержден без санк-
ции Константинопольского патриарха, 
в подчинении которого до той поры 
пребывала Русская Православная Цер-
ковь. Таким образом, избрание митро-
полита Ионы может рассматриваться 
как установление ее автокефалии, то 
есть административной независимости 
от Византии. Исследователи отмечают, 
что такой шаг был во многом вызван 
крайне негативным отношением рос-
сийского духовенства к руководству 
византийской Церкви, совершившему, 
по общему мнению, предательство на 
Флорентийском соборе, подписав 
унию. То есть основания подчинения 
католикам.

Несмотря на всю историческую 
целесообразность происшедшего, 
положение новоизбранного предстоя-
теля было весьма сложным. Проблема 
состояла в том, что в работе церковного 
собора принимали участие только епи-
скопы, представлявшие северо-
восточные районы Руси, тогда как 
представители Литовской Православ-
ной Церкви приглашены не были, 
поскольку в большинстве своем под-
держали Флорентийскую унию. 

Важно отметить, что автокефалия 
митрополитом Ионой провозглашена 
не была. Более того, князь Василий II 
– человек весьма искусный в диплома-
тии, повел дело таким образом, что 
Константинополь не сомневался в его 
намерении возродить у себя прежнюю 
традицию избрания митрополитов, 
угодных их патриарху. Все это помогло 
избежать тогда ненужных осложнений. 
Когда же в 1453 году византийская сто-
лица оказалась захваченной войсками 
турецкого султана Мехмеда Завоевате-
ля, то избранный с его дозволения 
новый Константинопольский патриарх 
Геннадий II был вынужден умерить 
свои притязания на духовное лидер-
ство, и непровозглашенная автокефа-
лия Русской Церкви установилась 
самим ходом исторических событий. 
Свое юридическое обоснование она 
получила в 1459 году, когда очередной 
церковный Собор постановил, что для 
избрания первосвятителя необходимо 
лишь согласие московского князя. 
Исходя из всего этого, можно прийти к 
выводу, что Избрание митрополита 
Ионы спасло Православие на нашей 
Родине, позволило ей стать Святой 
Русью.

В НАШИ ДНИ МАЛО ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ

А теперь обратимся к нашим дням. 
Весьма показательны факты из биогра-
фии «вселенского патриарха» - ярого 
борца с Православием.

Димитриос Архондонис (в монаше-
стве - Варфоломей) родился в 1940 
году. Школу окончил в Стамбуле, а 
затем поступил в Духовную семинарию 
на острове Халки, которую окончил в 
1961 году. С 1961 по 1963 год служил в 
турецкой армии.

Затем с 1963 по 1969 год последова-
тельно обучался в Папском Восточном 
Институте при Римском Григориан-
ском Университете, затем в Экумени-
ческом Институте Боссэ в Швейцарии 

и в Мюнхенском университете по спе-
циальности «каноническое право».

Папский Григорианский Универ-
ситет (лат. Pontificia Universitas 
Gregoriana, Universitas Gregoriana 
Societatis Jesu) - университет в Риме, 
основанный в 1551 году главой Ордена 
иезуитов Игнатием Лойолой и его пре-
емником Франческо Борджиа, имеет 
факультеты богословия, философии, 
канонического права, истории Церкви, 
миссиологии, общественных наук... 
Если говорить об этом «учебном заве-
дении» коротко, то это - логово иезуи-
тов. В его состав входит и Папский 
Восточный Институт (лат. Pontificium 
Institutum Orientalium, итал. Pontificio 
Istituto Orientale), который «занимает-
ся изучением восточных церквей и вос-
точнохристианской духовности».

Следующим в списке идет Экуме-
ниический институт Боссэ (фр. Institut 
œcuménique de Bossey, англ. Bossey 
Ecumenical Institute, нем. Ökumenisches 
Institut Bossey) - негосударственное 
религиозное учебное заведение экуме-
нической направленности. Он основан 
по инициативе Генерального секрета-
ря ЦК Всемирного Совета Церквей 
Виллема Виссер-Хуфта в октябре 1946 
года в поместье Боссэ, приобретенном 
на средства Джона Рокфеллера-
младшего. С самого начала своего 
существования задумывался как «лабо-
ратория экуменического движения». 
Работа института Боссэ в основном 
направлена на подготовку кадров для 
активной экуменической деятельно-
сти.

Наконец, Мюнхенский универси-
тет имени Людвига и Максимилиана 
(нем. Ludwig-Maximilians-Universität 
München (LMU)) - высшее учебное 
заведение в Мюнхене, Германия. Осно-
ван герцогом Людвигом IX в 1472 году 
и назван в память о нем и курфюрсте 
Максимилиане IV. В этом университете 
будущий «вселенский патриарх» изу-
чал католическое и протестантское 
«богословие».

Варфоломей имеет докторскую сте-
пень иезуитского Григорианского уни-
верситета в Риме за скандальную дис-
сертацию «О кодификации священных 
канонов и канонических распоряже-
ний в Восточной Церкви».

Хорошо известно заявление Вар-
фоломея: «Священные каноны явля-
ются “стенами позора”, которые нам 
необходимо снести».

В завершение «работы» в Колимва-
ри Варфоломей заявил: «Вселенский 
Патриархат был пионером экумениче-
ского движения». При этом он сослал-
ся на еретическую энциклику Κοινωνία 
των Εκκλησιών или Окружное послание 
Константинопольского Патриархата 
«Церквам Христа, везде сущим», опу-
бликованное в январе 1920 года. По его 
словам, это послание «характеризуется 
многими как устав основанного позд-
нее Всемирного Совета Церквей».

ПРОТОИЕРЕЙ АНДРЕЙ ТКАЧЕВ:

«В современной жизни существует 
некий тренд на понижение, которое 
можно назвать бесовским смирением, 
когда люди смиряются перед грехом. 
И для того, чтобы не мучить совесть, 
узаконивают грех как норму. Напри-
мер, говорят, что гомосексуализм был 
всегда, его никто не победил, и он 
существует в разных формах в той или 
иной степени. Давайте, мол, переста-
нем бороться с ним, сопротивляться 
ему. Назовем его нормой, и пусть он 
себе будет. И успокоимся, «смиримся» 
перед грехом, назовем его нормой, 
чтобы с ним не бороться.

Также начинают говорить и про 
блуд: «Давайте престанем ругаться на 
блуд, да блуди ты на здоровье», и все. 
И на этом успокоимся. Перестанем 
бороться. Вот такое движение на пони-
жение: успокаивание перед грехом и 
капитуляция перед ним. Это есть 

некая общая тенденция. Даже челове-
ку, который не хочет участвовать в 
общих грехах, говорят: «Ты какой-то 
гордый. Вон, все едят, пьют, а ты не 
ешь, не пьешь. А Господь говорил, 
надо смиряться». То есть там у лукаво-
го есть такие свои логические, фило-
логические петли, которые он набра-
сывает на благочестивые души, чтобы 
их завести по смирению в общую 
кашу, до неразличимости кашу. То же 
самое мы видим в истории с Варфоло-
меем. Патриарх Константинополь-
ский как бы говорит: «Раскол длится 
на Украине давно. Его бы надо, конеч-
но, уврачевать, но не получается как-
то вот, не уврачевывается. То ли рас-
кольники, крайние националисты 
упертые, то ли каноническая Церковь 
слабая. Давайте назовем раскол нор-
мой, давайте узаконим. То есть назо-
вем грех нормой, узаконим его, не 
будем спорить и успокоимся».

То же самое происходит сейчас на 
Украине.

Подтверждением моих слов 
может служить предварительное 
решение Константинопольского 
Синода о разрешении второбрачия 
для священников. Это вообще смех и 
грех. Потому, что решение звучит 
примерно так: «Будут трое в плоть 
едину». Теперь, священник, как бы 
ни был плох, он не с неба спустился 
на парашюте, но все же священство в 
целом на ступеньку выше обычных 
людей. Так уж есть: праведные в роде 
своем. Они и многодетнее, от них 
чаще умные наставления услышишь, 
они знают жизнь с ее изнанки, они 
ежедневно встречаются со смертью и 
рождением. Они знают о жизни то, 
что Платон с Аристотелем не знали. 
Но нельзя им два раза жениться. 

Да, есть всякое. Но это всякое зако-
ном называть нельзя. И не надо гово-
рить, что раз уж тут умножилось коли-
чество двоебрачных, троебрачных и 
кратнобрачных попов и архипопов, 
значит, давайте назовем это нормой и 
успокоимся. И не будем больше 
бороться, как бы с нас взятки гладки. 
Этот тренд на понижение, бесовского 
смирения перед грехом, попытки 
назвать невместимое законным и 
ненормальное нормативным, прояв-
ляется и на Украине.

Вообще я должен сказать, что рас-
кол не уврачеван, безусловно. Раскол 
вещь пакостная и заразная. Но нам 
эсхатология христианская вообще 
говорит, что слово детей погибели 
будет распространяться как рак. Это 
апостол Павел говорит. Божественный 
Павел, Христовы уста, труба духовная, 
любимый апостол Иоанна Златоуста. 
Он говорит в своих посланиях, что 
слово людей погибели будет распро-
страняться, как раковая опухоль. 
Наступит время, когда от истины 
отвратят слух и обратятся к басням. Ну, 
верят же на Украине, что Черное море 
выкопали древние укры, вот взяли и 
выкопали. Верят всему, чему хочешь. В 
Бога Живого не верят, в то, что Христос 
Воскрес, не верят. Там есть целая когор-
та таких, которые говорят: «Я атеист, 
но я атеист киевского патриархата». 

(Окончание на стр. 16)
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ЛАВОЧНИКИ И ЛАБАЗНИКИ 
РВУТСЯ В ЦЕРКВИ

Вот эти атеисты киевского патри-
архата, собственно, и есть родоначаль-
ники всей нынешней ситуации. Они 
движут эту тему со всех сторон на все 
лады. И Варфоломей, на высоте стола 
сидя богоспасаемого Стамбула, попал 
под их влияние. Трудно сказать, поче-
му, но это дело не наше, а конспироло-
гов. Но он должен был бы сказать нам 
и на Украине нашим сказать, давайте 
врачевать раскол. Есть святое покая-
ние, есть милость к падшим, есть брат-
ская любовь, есть открытые двери, 
братские объятья, есть молитва и 
много разных рычагов для того, чтобы 
мы узнали друг в друге брата и чтобы 
брат, ушедший на сторону далече, вер-
нулся домой. 

А вместо этого им говорят: 
«Давайте узаконим грех. Давайте 
дадим греху статус автокефалии». И 
все. Причем Варфоломей прислал 
двух таких характерных товарищей – 
посмотрите на фотографии, вам будет 
все понятно. Это две характерные 
личности, один с Ивано-Франковска, 
другой – со Львова. Но смею вас заве-
рить, как человек, родившийся в тех 
местах, я примерно представляю себе 
тех персонажей, вышедших из тех 
краев и сделавших себе карьеру в 
Америке. Там есть о чем поговорить. 
Вот присылает их и запускает какие-
то процессы. 

Но мы закончим вот чем. Надо 
понять, что это некий тренд на кано-
низацию беззакония. То есть давайте 

не будем бороться с грехом, давайте ее 
канонизируем. На самом деле на 
наших глазах происходит ужасная 
вещь. Плюс второбрачие, дальше что? 
Дальше женатый епископат, как это 
было у наших обновленцев в 20-х 
годах прошлого века.

Кстати говоря, Константинополь 
тогда принял всю эту нашу заразу, 
когда Церковь, измученная большеви-
ками, еще была мучима добавочно 
живоцерковниками, и Константино-
поль тогда поддержал этих смутьянов 
в пику Святейшему Тихону.

Но у нас есть молитва, и я верю, что 
если каждый православный человек, 
переживающий об этом процессе, вста-
нет на коленки перед Богом Живым, 
прочтет молитву «Отче наш» и скажет: 

«Господи сил, с нами буди! Иного бо 
разве Тебе помощника в скорбех не 
имам», и попросит: «Господи, убереги 
Церковь от нового раскола, нам и так 
уж не так легко живется. От нового 
раскола Церковь убереги! Аминь». 
Если каждый сделает так, я уверен,- 
процесс не так легко пойдет, как хочет 
враг. Слава Богу Живому! Бог правит 
миром. Варфоломеем тоже». 

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ КУЛЬТУРЫ

В романе Ф.М. Достоевского 
«Бесы» правящий архиерей говорит: 
«Сатана принимает лик ангела света». 
Идея создания Единой Поместной 
Православной Церкви и есть тот 
«ангел света», к которому тянутся 
многие. С одной стороны их можно 

понять, ведь речь идет о своей, незави-
симой ни от кого церкви, но с другой 
стороны они в очередной раз будут 
обмануты. Томос в реалиях сегодняш-
ней Украины создаст не независимую, 
а государственную церковь с национа-
листическим уклоном, которая с помо-
щью радикалов развяжет повсемест-
ное религиозное противостояние. 
Томос в реалиях современной Украи-
ны – взаимная ненависть и кровь. 
Если такое случится, то это оконча-
тельно похоронит последние надежды 
людей на улучшение жизни, ведь там, 
где идет гражданская или религиоз-
ная война, начинаются разруха и рас-
пад. В Библии сказано: «Царство, раз-
делившиеся в себе, не устоит», и исто-
рия мировой цивилизации тому под-
тверждение.

Вспомним пророческие слова 
Ф.М. Достоевского: «Революцию 
совершают лавочники, лабазники 
руками романтиков». Мы знаем, что, 
лавочники и лабазники обманули 
романтиков на Майдане, пообещав 
светлое европейское будущее и 
погрузив их в нищету и смуту. Сегод-
ня затевается такой же Майдан, толь-
ко с религиозным уклоном. Та же 
цель – независимость и процвета-
ние. Тот же враг – внешний и вну-
тренний. Та же аудитория – патрио-
ты и романтики. И те же лидеры – 
лавочники и лабазники.

Надо молиться, чтобы миновала 
нас чаша сия.

Подготовил Михаил Щербак, 
главный редактор «Православной 

народной газеты»

(Окончание. Начало на стр. 15)
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